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«Свободная Грузия» - в самолетах авиакомпании «аирзена - грузинские авиалинии»

Н о в о с т и
СОВЕТ БЕЗОПАСНОСТИ ООН

ПРОВЕЛ ЗАСЕДАНИЕ ПО АБХАЗИИ

Как сообщает ИТАР-ТАСС, Совет Безопасности
ООН провел во вторник закрытые консультации о си-
туации в Абхазии.

В докладе Генерального секретаря ООН указы-
вается на фактически полное отсутствие прогрес-
са на переговорах по статусу Абхазии, где стороны
«практически не демонстрируют готовность идти
на существенные компромиссы, необходимые для
значимого мирного процесса». В своем докладе Ге-
неральный секретарь ООН рекомендует продлить
еще на шесть месяцев мандат Миссии ООН по на-
блюдению в Грузии, который истекает 31 января
2003 года.

АВТАНДИЛ ДЖОРБЕНАДЗЕ
В ИЗРАИЛЕ

Государственный министр Грузии Автандил Джор-
бенадзе, находящийся с официальным визитом в Го-
сударстве Израиль, 22 января осмотрел Израильс-
кий военно-промышленный комплекс IMI. Концерн –
основной поставщик боеприпасов для Вооружённых
Сил стран НАТО, он осуществляет модернизацию со-
ветских танков Т-55 и производит танки типа «Саб-
ра» Патон М-60А.

Израильская сторо-
на заинтересована в со-
трудничестве с военно-
промышленным комп-
лексом Грузии. Государ-
ственный министр на-
шей страны после
встречи с руковод-

ством концерна заявил, что сотрудничество Грузии и Изра-
иля перспективно с точки зрения военной промышленнос-
ти и пригласил в Грузию представителей концерна IMI.

Для сведения: IMI – государственный концерн, подчи-
няется Министерству обороны Израиля, у него 15 заво-
дов, объём продаж составляет 518 миллионов долларов.
Этот концерн обеспечивает вооружение и экипировку
Израильской армии.

В тот же день Государственный министр встретился в
Тель-Авиве с представителями деловых кругов Израиля.
В Иерусалиме, беседуя с почётным консулом Грузии Бени
Гаоном, Автандил Джорбенадзе ещё раз подтвердил го-
товность властей Грузии оказать всестороннюю помощь
представителям израильского бизнеса и дал им гаран-
тии защиты инвестиций в Грузии.

22 января в Иерусалимском концертном зале Биниа-
ней Хаума состоялась инаугурация Всемирного конгрес-
са грузинских евреев, на которой присутствовали Государ-
ственный министр Грузии и премьер-министр Израиля
Ариель Шарон.

23 января Автандил Джорбенадзе посетит с рабочим
визитом Турецкую Республику. Он встретится с Прези-
дентом Турции Ахметом Неджетом Сезером, премьер-
министром Абдуллой Гиули, министрами энергетики и
транспорта, сообщает Сакинформи.

ОБ ИЗМЕНЕНИИ ФОРМАТА
ОПЕРАЦИИ ГОВОРИТЬ ПОКА РАНО

Секретарь Совета Национальной безопаснос-
ти Грузии Тедо Джапаридзе считает, что преж-
девременно думать об изменении формата ми-
ротворческой операции в зоне абхазского кон-
фликта.

Как сказал Джапаридзе Прайм-
Ньюс, альтернативы присутствию в
зоне конфликта российских мирот-
ворцев на сегодняшний день нет ни
у Грузии, ни у международных по-
средников.  Между тем, запланиро-
ванное на среду чрезвычайное за-
седание Совета Национальной бе-
зопасности Грузии, на котором пла-
нировалось обсудить вопрос про-
дления мандата миротворческим
силам в зоне абхазского конфлик-
та, а также общую ситуацию в Аб-

хазии, было перенесено на конец недели. По сло-
вам главы СНБ, причиной переноса заседания ста-
ло отсутствие в Тбилиси «нескольких ответственных
лиц».

ТРЕБОВАНИЕ
ПРОПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫХ

ФРАКЦИЙ

Проправительственные фракции Парламента
Грузии требуют от правительства сделать офи-
циальное заявление о желании страны вступить
в состав Евросоюза. Как заявил Интер-Пресс
лидер парламентской фракции «Альянс за новую
Грузию» Ираклий Гогава, правительственные
фракции представят на внеочередном заседании
парламента специальное постановление по ука-
занному вопросу.

Гогава считает, что прави-
тельство должно выразить и за-
фиксировать свое желание
вступить в Евросоюз так же, как
это было сделано в случае с
НАТО. «Страна должна быть пол-
ностью мобилизована, чтобы
намеченные государством  при-
оритетные направления не ос-
тались невыполненными», - от-
метил парламентарий. По его
мнению, если Грузии потребуется три-четыре года
для вступления в НАТО, то для вступления в Евро-
союз - пять-шесть лет после представления офи-
циальной заявки.

- Румыния постарается найти необходи-
мые пути для ускорения процесса интег-
рации Грузии с НАТО и Евросоюзом, - зая-
вил Чрезвычайный и Полномочный Посол
Румынии Константин Гырбя на состоявшей-
ся 22 января встрече с Президентом Гру-
зии Эдуардом Шеварднадзе. Он передал
Президенту Грузии два письма Президен-
та Румынии Иона Илиеску.

Как заявил посол, в одном письме Иона
Илиеску поздравляет Эдуарда Шеварднад-
зе с приближающимся юбилеем, желает
ему успехов и побед. Во втором письме
затрону ты перспективы дальнейшего раз-
вития двустороннего сотрудничества Гру-
зии и Румынии. Как заявил Константин
Гырбя, официальный Бухарест высоко це-
нит поддержку Грузией Румынии в процес-

ИРАНСКИЙ НАРОД ПОДТВЕРЖДАЕТ
СВОЕ УВАЖЕНИЕ К ГРУЗИИ

СОТРУДНИЧЕСТВО ГРУЗИИ И РУМЫНИИ
ИМЕЕТ ИНТЕРЕСНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

Власти и народ Ирана сердечно поздрав-
ляют Президента Грузии Эдуарда Шевард-
надзе с приближающимся юбилеем, жела-
ют ему здоровья и успехов. Об этом заявил
на состоявшейся 22 января встрече с Пре-
зидентом Грузии Эдуардом Шеварднадзе
Чрезвычайный и Полномочный Посол Ирана
Хоссейн Аминиани Туси. Особое уважение
иранского народа к Грузии и ее Президенту
обусловлено имеющей глубокие историчес-
кие и культурные корни близостью двух
стран.

В подтверждение этого Хоссейн Аминиа-
ни Туси передал Эдуарду Шеварднадзе издан-
ную в Иране и посвященную Грузии разнооб-
разную литературу, в том числе грузинский
алфавит, книги о «Шелковом пути», роли и
месте грузин в культуре и цивилизации Ира-
на, книгу Эдуарда Шеварднадзе «Мой выбор».
Среди присланных из Ирана подарков были

поздравления проживающих в Ферейдуншах-
ри грузин, в том числе ковер ручной работы.

Президент Грузии выразил гостю благодар-
ность за внимание и теплые поздравления.
Он подчеркнул, что любит и уважает эту стра-
ну, ее культуру и при первой возможности
осуществит запланированный визит в Иран.
По заявлению Эдуарда Шеварднадзе, суще-
ствует весьма интересный и полезный потен-
циал сотрудничества двух стран, отраженный
в конкретных проектах. Для их осуществле-
ния необходима активизация отношений.

Хоссейн Аминиан Туси заявил, что не пожа-
леет усилий для развития сотрудничества
двух стран и выразил надежду, что в ближай-
шем будущем торгово-экономические отно-
шения Грузии и Ирана значительно улучшат-
ся.

Пресс-служба Президента Грузии – Сакин-
форми

се расширения НАТО, готов возвести отно-
шения с дружественным государством-
партнером на особую высоту.

Президент Грузии подчеркнул, что пос-
ле того, как Румыния войдет в НАТО, в со-
трудничестве двух стран определятся бо-
лее интересные направления, и отношения
между правительствами будут более ин-
тенсивными и конкретными. «Румыния ста-
нет важной транзитной страной. Мы хоро-
шо понимаем друг друга, у нас общие цели.
На этом фоне проявится немало интерес-
ных перспектив для взаимовыгодного со-
трудничества. Для их реализации потре-
буется больше работы и контактов», - зая-
вил Президент Грузии.

Пресс-служба Президента Грузии –
Сакинформи

Визит

АКТИВИЗАЦИЯ СОТРУДНИЧЕСТВА ЗАВИСИТ ОТ УВАЖЕНИЯ СУВЕРЕНИТЕТА И ЦЕЛОСТНОСТИ ГРУЗИИ

Председатель Верховно-
го совета Автономной Рес-
публики Абхазия, член Со-
вета Национальной безо-
пасности Грузии Тамаз На-
дареишвили заявил, что
«уже назрела необходи-
мость изменить формат и
мандат миротворческой
операции в зоне абхазско-
го конфликта». В беседе с
журналистами 22 января он
подчеркнул, что «операция,
проводимая с 1994 года под
эгидой СНГ миротворчески-
ми силами, укомплектован-
ными российскими подраз-
делениями, не привела к
каким-либо конкретным ре-
зультатам в урегулирова-
нии конфликта».

Надареишвили заявил,
что «руководство Грузии
должно поставить перед
ООН вопрос о задействова-
нии Седьмой статьи Устава
ООН, предусматривающей
проведение в зоне конфлик-
та операцию по принужде-
нию к миру». По его словам,
«на первом этапе ООН дол-

Пресс-конференция

НАДАРЕИШВИЛИ
НАСТАИВАЕТ НА СВОЕМ

жен предупредить абхазс-
кую сторону и те силы, ко-
торые ее поддерживают, о
недопустимости игнориро-
вания решений СБ ООН, а
также о недопустимости от-
каза от проведения перего-
воров об определении ста-
туса Абхазии в составе Гру-
зии на основе одобренного
СБ ООН «Документа Боде-
на». Этот документ, назван-
ный в честь его автора - быв-
шего Специального предста-
вителя Генерального секре-
таря ООН в Грузии немецко-
го дипломата Дитера Боде-
на, предусматривает раз-
граничение конституцион-
ных полномочий между
Тбилиси и Сухуми в рамках
единного Грузинского госу-
дарства. Надареишвили от-
метил, что «если предуп-
реждения окажется недо-
статочным, то тогда ООН
должна задействовать свои
другие рычаги, вплоть до
применения санкции и де-
монстрации силы», переда-
ет Сакинформи.

Протест

«Мы пойдем на все!»

Акции протеста, в которых
участвуют насильственно пе-
ремещенные лица и беженцы
из Абхазии, начинают прини-
мать перманентный характер.
Вчера перед зданием Парла-
мента Грузии акцию протеста
провели члены Движения «За
восстановление территори-
альной целостности Грузии»,
«Союза воинов», других орга-
низаций. По словам организа-
торов акции, место проведе-
ния акции выбрано не случай-
но, так как в первую очередь
они предъявляют  требова-
ние об исполнении  постанов-
ления парламента от 11 ок-
тября прошлого года о выво-

де миротворческих сил СНГ
из Абхазии. Кроме этого, они
требуют незамедлительного
вывода российских военных
баз из Батуми и Ахалкалаки,
прекращения выдачи россий-
ского гражданства жителям
Абхазии. Самое главное тре-
бование - признание геноци-
да и этнической чистки, имев-
шей место в зоне конфлик-
та.

- Надо наконец признать
факт геноцида - сепаратисты
отрезали головы нашим ребя-
там и играли ими в футбол.
Вместе тем необходимо, что-
бы члены СНГ объявили бой-
кот  России за творимый ею

произвол в Абхазии. Мы со-
брались сегодня, чтобы ска-
зать правду, - заявил коррес-
понденту «СГ» Софико МЕК-
РАВИШВИЛИ сопредседа-
тель Движения Джано Джане-
лидзе. Он заявил, что демон-
страция протеста у Парла-
мента Грузии взаимосвязана с
акциями, проводящимися у
здания Посольства России в
Тбилиси, на мосту через Ин-
гури, в Кутаиси. Акций наме-
чено проводить также в Поти,
Цхалтубо, Боржоми, всюду,
где компактно живут бежен-
цы из Абхазии. По словам орга-
низаторов, акция продлится
до 31 января. «В случае невы-
полнения наших требований,
ситуация станет неуправляе-
мой, а мы пойдем на всевоз-
можные радикальные меры,
пойдем на все», - говорили ее
участники.

К участникам акции присо-
единилась группа сторонни-
ков экс-президента Звиада
Гамсахурдиа. Они выразили
поддержку беженцам из Аб-
хазии. В 15 часов митингую-
щие перекрыли движение
транспорта на проспекте Ру-
ставели и попытались устано-
вить палатку перед зданием
парламента. Тбилисский
ОМОН помешал этому наме-
рению, из-за чего произошло

столкновение. По словам на-
чальника ОМОНа Темура
Мгебришвили, он не против
проведения акции, но не по-
зволит разбивать палатки пе-
ред зданием парламента,
если даже с этой целью нуж-
но будет применить силу.

Позднее попытку совер-
шить акт самосожжения пред-
принял один из участников
акции протеста, беженец из
Гагра Георгий Лолуа, облив-
ший себя бензином и поджег-
ший его. Окружающим уда-
лось сбить с него пламя.

Вечером многотысячная ак-
ция все же была прекращена.
Как заявил сопредседатель
«Движения за восстановление
территориальной целостности
Грузии» Паата Когуашвили,
штаб организаторов акции при-
нял решение прервать ее,
дабы избежать провокаций,
способных привести к серьез-
ным последствиям. Организа-
торы акции подождут решения
саммита глав государств СНГ,
который состоится в Киеве 28-
29 января. По словам Когуаш-
вили, в соответствии с реше-
ниями саммита будет опреде-
лена актуальность продолже-
ния акции: «Все-таки существу-
ет надежда на то, что этот сам-
мит даст какие-то положитель-
ные результаты».

Как сообщалось, делега-
ция Парламента Грузии во гла-
ве с председателем парла-
мента Нино Бурджанадзе на-
ходится с официальным визи-
том в Москве. Напомним, де-
легация парламента встрети-
лась с председателем Сове-
та Федерации России Серге-
ем Мироновым, секретарем
Совета безопасности РФ Вла-
димиром Рушайло, членами
Совета по оборонной полити-
ке и безопасности и его руко-
водителем Сергеем Карага-
новым.

Вчера состоялись другие
запланированные встречи.

У грузинской стороны есть
претензии к деятельности

российских мирот-
ворцев в зоне кон-
фликта в Абхазии,
заявила в беседе с
ж у р н а л и с та м и
Нино Бурджанадзе
после встречи с
вице-спикером Гос-
думы Любовью
Слиской. «Мы пред-
лагаем расширить мандат
российских миротворцев, так
как в существующем форма-
те они не могут выполнять
всех необходимых функций»,
- отметила она, говоря о по-
зиции официального Тбилиси
в этом вопросе. За время пре-
бывания миротворческих сил
России в зоне конфликта по-

гибли 86 миротворцев и око-
ло 1700 мирных граждан. Гру-
зия предлагает срочно возоб-
новить переговоры по расши-
рению обязанностей мирот-
ворческого контингента. Как
сказала Любовь Слиска, нет
таких проблем, которые
нельзя было бы решить при
взаимном желании.

Парламентарии двух
стран договорились о меж-
парламентском сотрудниче-
стве по военной проблема-
тике. Об этом заявил глава
Комитета Государственной
думы по обороне Андрей Ни-
колаев. Николаев отметил,
что парламенты России и Гру-
зии «должны оказывать со-

действие» с тем,
чтобы все вопросы
между двумя стра-
нами по военной
линии «решались
только на перего-
ворной основе». «В
наших позициях
есть расхождения,
но, тем не менее,

мы считаем, что никаких пре-
пятствий для переговоров не
существует», - подчеркнул
Николаев. «Все вопросы, ка-
сающиеся положения рос-
сийских миротворцев, сро-
ков вывода российских баз с
территории Грузии, военно-
технического сотрудниче-
ства между двумя государ-

ствами, должны решаться в
рамках «большого договора»,
- заявил Николаев. В таком
случае эти проблемы будут
не только рассматриваться в
политической плоскости, но
и «более эффективно» ре-
шаться специалистами, доба-
вил он. В свою очередь Бурд-
жанадзе отметила, что от
председателя комитета по-
ступили «очень интересные
и неожиданные конструктив-
ные предложения» о россий-
ских военных базах в Грузии.
Правда, озвучить их предсе-
датель парламента отказа-
лась.

Окончание на 3-й стр.



 

 

Н о в о с т и
РОБЕРТСОН ПОДАЕТ В ОТСТАВКУ

Генеральный секретарь НАТО лорд Робертсон выс-
тупил с официальным заявлением о намерении уйти
в отставку в декабре 2003 года, сообщает информа-
ционное агентство Associated Press.

«Я получил множе-
ство предложений от
глав правительств ос-
таться на этом посту
еще год, однако я пола-
гаю, что четырехлетний
срок оптимален для
этой ответственной и
сложной работы», - про-
комментировал свое
решение Робертсон. По
утверждению Генераль-

ного секретаря, за время своей работы в качестве гла-
вы альянса он достиг всех намеченных целей: были
проведены миротворческие миссии в Косово и Боснии,
налажены партнерские отношения с Россией, разре-
шен кризис в Македонии.

Последние 11 месяцев на посту Генерального секре-
таря Робертсон намерен посвятить активной работе.
Эксперты отмечают, что решение Робертсона стало на-
стоящим сюрпризом для участников альянса. Оно было
принято в тот момент, когда США пытаются заручиться
поддержкой НАТО в своей возможной войне с Ираком.

В ИТАЛИИ ВЗОРВАН ФУНИКУЛЕР

В итальянской провинции Тоскана произошел те-
ракт. В результате нескольких взрывов и пожара была
разрушена канатная дорога на одном из горных ку-
рортов, сообщает Associated Press.

Это произошло примерно в
два часа ночи по местному вре-
мени. Прибывшие на место по-
лицейские обнаружили на сте-
не одного из домов рядом со
станцией подвесной дороги
надпись: «Огонь для разруши-
телей». Взрывом были уничто-
жены все кабины фуникулера.
О жертвах не сообщается. Полиция выясняет, какая
именно из экстремистских организаций ответственна
за теракт.

ФБР НАШЛО ЕЩЕ ЧЕТЫРЕХ
ТЕРРОРИСТОВ

Не менее 15 агентов ФБР обыскали дом во Флори-
де, покинутый через несколько дней после терактов
11 сентября 2001 года, сообщает MSNBC.com. В со-
провождении полиции агенты проникли в дом и при-
нялись тщательно обыскивать комнаты, а также пе-
редний и задний дворы. По сведениям очевидцев, из
дома они вынесли какое-то оборудование и коробки с
документами, которые погрузили в трейлер и забра-
ли с собой.

Официальные лица
ограничились заявлени-
ем о том, что этот обыск
был проведен в рамках
расследования, касаю-
щегося международно-
го терроризма, однако
соседи сообщили жур-
налистам, что и до этого
ФБР по меньшей мере
два раза обыскивало
этот дом. Как рассказа-

ли соседи, в этом доме жили четыре человека ближне-
восточной внешности. На следующий же день после
сентябрьских терактов они поспешно покинули дом и
больше никогда в него не возвращались. Все свои сче-
та они оплачивали наличными. Напомним, что, по све-
дениям ФБР, 15 из 19 человек, участвовавших в совер-
шении терактов 11 сентября 2001 года, поддерживали
связь со своими сообщниками во Флориде. Как уда-
лось выяснить журналистам, владельцем дома являет-
ся некий Мохаммед Аль-Масри. Имя Мохаммеда Аль-
Масри, известного также как Абдулла Ахмед Абдулла,
находится в списке наиболее разыскиваемых между-
народных террористов. Будучи одним из ближайших
соратников Усамы бен Ладена, он руководил трениро-
вочными лагерями членов «Аль-Каеды» в Афганистане.
Между тем неизвестно, идет ли речь об одном и том
же человеке.

ИРАК СБИЛ ЕЩЕ ОДИН
АМЕРИКАНСКИЙ PREDATOR?

Ирак заявил, что его батареи ПВО сбили американ-
ский беспилотный разведывательный самолет
Predator, передает BBC News. Представитель иракс-
кой армии заявил, что самолет пытался проникнуть
на территорию Ирака из Кувейта.

«Разведывательный само-
лет, который нарушил священ-
ную неприкосновенность ирак-
ского международного воз-
душного пространства, исполь-
зуется американским врагом
для того, чтобы шпионить за
нашими гражданскими и воен-
ными объектами», - сказал он.
Представители США еще не подтвердили эту инфор-
мацию. Напомним, что 23 декабря 2002 года иракским
ВВС удалось сбить такой же самолет над южными рай-
онами Ирака. Тогда представители США назвали слу-
чившееся «случайной удачей» и не стали рассматри-
вать его как серьезное враждебное действие.

НАПАДЕНИЕ
НА АМЕРИКАНСКУЮ БАЗУ

В среду утром штаб-квартира американских войск
в Баграме подверглась ракетному обстрелу. В заявле-
нии представителей командования, которое цитиру-
ет информационное агентство Reuters, говорится, что
107-миллиметровая ракета взорвалась у юго-западно-
го периметра авиабазы, а через 15 минут один из по-
стов был обстрелян из автоматического оружия.

В завязавшейся пере-
стрелке американским
военнослужащим уда-
лось ранить одного из
нападавших. В течение
часа несколько других
постов также подверг-
лись нападению. Никто

из американцев не пострадал. К месту боя были не-
медленно вызваны штурмовые вертолеты AH-64
Apache. Однако при прочесывании местности никакой
подозрительной активности в районе базы обнаруже-
но не было.

На заседании Госсовета
принято решение создать
при российском МИДе Со-
вет глав регионов. Об этом
объявил Президент России

Российские военные рас-
полагают секретной инфор-
мацией о планах США и их
союзников, касающихся
проведения военной опера-
ции в Ираке, передает ра-
диостанция «Эхо Москвы».
По данным Генштаба, нача-
ло операции запланировано
на вторую половину февра-
ля, решение о ее проведе-
нии принято, но пока не раз-
глашается. Как сообщил
источник в Генштабе, война
с Ираком начнется сразу
после того, как в Персидс-
ком заливе будет сосредо-
точено около 150 тысяч сол-
дат. Сейчас в регионе нахо-
дятся примерно сто тысяч

военнослужащих США и
других стран. В Генштабе
также сообщили о сцена-
рии возможной военной
операции. Удары по Ираку
будут наноситься с воздуха,
суши и моря. Планируется,
что война продлится около
одного месяца. Источник в
Генштабе заявил, что истин-
ная цель военной акции
США в Персидском заливе
- получить контроль над
иракской нефтью. Доба-
вим, что о планах Пентаго-
на начать войну в Ираке в
конце февраля уже неоднок-
ратно писала пресса. Так,
агентство France Presse со
ссылкой на британскую га-
зету Sunday Express сооб-
щало, что в разговоре с
премьер-министром Изра-
иля Ариэлем Шароном пре-
зидент США Джордж Буш
назвал конкретную дату - 21
февраля.

Депутаты Верховной
Рады Украины инициируют
новый скандал между Рос-
сией и Украиной, на этот
раз по поводу мощей препо-
добного Илии Муром-
ца и еще 16 православ-
ных святых, которые
неделю назад были
переданы священнос-
лужителями Киево-
Печерской лавры хра-
му святителя Димит-
рия Ростовского, воз-
водимому в Ростове-
на-Дону. Об этом со-
общает ежедневное
издание «ГАЗЕТА». По
сведениям издания,
фракция «Наша Укра-
ина», лидером кото-
рой является Виктор Ющен-
ко, потребовала от Кабине-
та министров страны сроч-
но разобраться с переда-
чей ростовскому храму мо-
щей святых, которые поко-
ятся в Киево-Печерской
лавре.

В заявлении фракции
утверждается, что предста-
вители Московского Патри-
архата «прибегают к насто-
ящему вандализму: разру-
шают погребения наших
святых предков. Такими
действиями они презирают
не только украинский на-
род, но глумятся над нашей
исторической памятью».
Депутаты потребовали воз-
вратить мощи, а также воз-
будить уголовное дело про-
тив Московской Патриар-
хии.

Между тем, как выясни-
лось, в дар храму были пе-
реданы не мощи святых, а
частицы этих мощей.

Комментируя обвинения
украинских парламентари-

Владимир Путин укрепляет МИД
Владимир Пу-
тин, подводя
итоги заседа-
ния, передает
агентство РИА
«Ново сти» .
Главой Совета,
по всей вероят-
ности, станет
министр инос-
транных дел
Игорь Иванов.

По словам
Путина, Совет
глав регионов

поможет руководителям
субъектов федерации и чи-
новникам МИДа прораба-
тывать ключевые вопросы
внешнеполитической и

внешнеэкономической дея-
тельности государства.
Президент также высказал-
ся за то, чтобы в работе Со-
вета принимали участие
представители экономичес-
кого блока правительства.
Как заявил Путин, это необ-
ходимо для практического
решения вопросов, напря-
мую связанных с экономи-
ческой деятельностью рос-
сийских граждан, в частно-
сти, для защиты российс-
ких производителей в сфе-
ре сельского хозяйства, в
промышленности и науке.

«Как и в случае с продви-
жением интересов россий-
ских компаний за рубежом

пора ставить вопрос о целе-
вой поддержке, если хоти-
те - о дипломатическом со-
провождении региональных
экономических интересов»,
- заявил Президент. Он так-
же добавил, что считает
перспективной работу руко-
водства субъектов федера-
ции в международных реги-
ональных организациях как
экономической, так и гума-
нитарной направленности.
По словам Путина, одной из
основных задач МИДа и
других федеральных ве-
домств является поиск но-
вых инструментов эффек-
тивного практического вза-
имодействия с регионами.

Украинские депутаты требуют
вернуть мощи Ильи Муромца

ев, настоятель возводимо-
го в Ростове-на-Дону храма
отец Александр Пятницкий
заявил: «Это обычные поли-
тические игры, стремление

лишний раз привлечь к
себе внимание. По-моему,
спекулировать чувствами
верующих нехорошо. Одна
из паломниц привезла мне
камень с горы Синай. Те-
перь впору властям Египта
обвинять ростовчанку в
расхищении национальных
ценностей».

В свою очередь пресс-
служба Украинской право-
славной церкви Московско-
го Патриархата заявила,
что практика обмена и пе-
редачи частиц мощей свя-
тых угодников является об-
щепринятой для всего хри-
стианского мира и суще-
ствует уже около двух тыся-
челетий, передает интер-
нет-издание NEWSru.Com.

Пресс-служба, кроме
того, процитировала наме-
стника Киево-Печерской
Лавры епископа Вышгород-
ского Павла, который зая-
вил буквально следующее:
«Нам недавно передали ча-
стицы мощей святителя

Николая из Бари, преподоб-
ного Сергия Радонежского
из Троице-Сергиевой лав-
ры, частицу Животворяще-
го Креста Господня из Иеру-

салима. Они теперь
навечно в нашей оби-
тели. И никому в голо-
ву не приходит мысль
кричать о разворовы-
вании святынь Ита-
лии, России, Израи-
ля».

По информации
пресс-службы Украин-
ской православной
церкви Московского
Патриархата, которая
ссылается на настояте-
ля ростовского храма,
поклониться святым

мощам можно будет уже в
середине февраля, когда
для них будет сооружен спе-
циальный ковчег. Новый
храм в честь святителя Ди-
митрия Ростовского должен
открыться к октябрю. А пока
мощи легендарного богаты-
ря Ильи Муромца, Иова,
Амфилохия и еще 14 святых
будут храниться в главном
ростовском соборе.

Преподобный Илия Му-
ромец, чудотворец Печерс-
кий, был канонизирован в
1643 году. День его памяти -
первого января по новому
стилю. Однако, как отмеча-
ет «ГАЗЕТА», о Святом Илье
не известно ничего. Не ос-
талось даже его жития. Что
же касается вопроса об ас-
социации чудотворца с бы-
линным русским богаты-
рем Ильей Муромцем, то,
как утверждает издание,
маловероятно, чтобы пре-
подобный инок имел отно-
шение к фольклорному бо-
гатырю.

Генштаб России
раскрыл планы

Пентагона

Германия заявила, что не
поддержит Резолюцию
ООН, разрешающую прове-
дение военной операции в
Ираке, сообщает BBC
News. Германия не имеет
права «вето» в Совете Безо-
пасности ООН, однако кан-
цлер страны Герхард Шре-
дер подчеркнул, что его
страна оставляет за собой
право воздержаться от уча-
стия в голосовании по это-
му вопросу. Ранее свое не-
согласие с намерением
США как можно скорее на-
чать военную операцию в
Ираке выразила Франция и
многие другие союзники
США. Премьер-министр
Франции Доминик де Вил-
льпен заявил, что, по его
мнению, еще нет никаких
улик, подтверждающих не-
обходимость подобной опе-
рации, и необходимо про-
длить срок пребывания в
Ираке инспекторов ООН. Де
Вилльпен не исключил, что
при голосовании по этому
вопросу Франция может
использовать свое право
«вето». Россия и Китай, так-
же располагающие правом
«вето», тоже высказались за
продление полномочий ин-
спекторам ООН. Турция -
один из ключевых партне-
ров США в НАТО, также вы-
разила свое нежелание уча-
ствовать в военной опера-
ции и заявила, что в четверг
в Стамбуле встретятся пред-
ставители Египта, Сирии,
Саудовской Аравии, Ирана
и Иордании для того, чтобы
обсудить способы предотв-
ращения войны в регионе.

Германия
отказывается
воевать даже

с разрешения ООН

По меньшей мере 21 че-
ловек погиб в результате
мощного землетрясения в
Мексике, сообщает АР. Бо-
лее всего пострадали в ре-
зультате землетрясения,
сила которого достигала 7,6
балла по шкале Рихтера,
штаты Колима, Мичоакан и
Джалиско. Выступая по ме-
стному телевидению губер-
натор штата Колима Фер-
нандо Морено сообщил,
что в нескольких городах
штата рухнули дома. Из-
под обломков извлечены по
меньшей мере 19 тел по-
гибших. Более ста человек
пострадали и им оказыва-
ется помощь. В штате Джа-
лиско, по предварительной
информации, погибли два
человека, несколько десят-
ков человек обратились за
помощью к врачам. Ника-
ких данных из штата Мичо-
акан не поступало. Земле-
трясение в стране началось
около 20.00 и длилось не
больше 20 секунд. Его эпи-
центр пришелся на штат
Колима.

Землетрясение
в Мексике:

погибли более
20 человек

Две главные радикаль-
ные палестинские группи-
ровки: «Исламский джи-
хад» и ХАМАС договорились
о проведении в Каире кон-
сультаций по вопросу при-
остановки террористичес-
кой деятельности на терри-
тории Израиля, сообщает
американский телеканал
NBC. Руководители обеих
организаций направили
властям Египта послание, в

котором проинформирова-
ли об изменении своих по-
зиций и готовности напра-
вить своих представителей
для ведения переговоров.

ХАМАС и «Исламский
джихад» дают Израилю

«академический отпуск»
На встрече будет обсуж-
даться возможность пре-
кращения нападений сро-
ком на один год. Египетская
сторона, в свою очередь,
надеется, что подобное со-
глашение будет способство-
вать снижению популярно-
сти израильского премье-
ра Ариэля Шарона и увели-
чит шансы основного его
противника Амрама Мицны,
добивающегося возобнов-

ления арабо-из-
раильских мир-
ных перегово-
ров. По сообще-
нию палестинс-
ких источников,
инициатива ра-
дикальных груп-
пировок полнос-
тью поддержи-
вается Ясиром
Арафатом, од-
нако, как отме-

чают эксперты, одобрение
палестинского лидера вряд
ли имеет какое-либо значе-
ние для «Исламского джи-
хада» и ХАМАС.

Колумбийские повстан-
цы на территории Панамы
похитили трех журналис-
тов - граждан США и Кана-
ды, сообщает AP. Как зая-
вили представители поли-
ции, по предварительным
данным, три журналиста:
Марк Вэдевен, Меган
Смейкер и Роберт Пэлтон,
входили в состав теле-
группы, проводящей съемку в отдаленной панамской де-
ревне Пайя на границе с Колумбией. В воскресенье, по
свидетельству очевидцев, деревню окружила группа ко-
лумбийских повстанцев. Угрожая оружием, они взяли в
плен журналистов, а также трех жителей деревни, и увез-
ли их в неизвестном направлении. Полиция Панамы пред-
полагает, что похищенные жители Пайи, скорее всего, уби-
ты. О судьбе журналистов пока ничего не известно. По не-
которым сообщениям, ответственность за похищение взя-
ла на себя колумбийская антиправительственная органи-
зация Объединенные силы самообороны Колумбии (AUC).

Повстанцы похитили трех
иностранных журналистов

Московское правитель-
ство обратилось к Тверско-
му суду столицы с просьбой
отклонить иски пострадав-
ших в результате теракта в
Театральном центре на
Дубровке. Как заявил на су-
дебном заседании в среду
представитель мэрии Анд-
рей Расторгуев, московс-
кие власти не совершили
никаких действий, которые
причинили бы моральный
и материальный ущерб
бывшим заложникам и их
родственникам, передает
агентство РИА «Новости».
«Столичное правительство
полностью снимает с себя
ответственность, посколь-
ку не давало никаких распо-

Московская мэрия отказалась
отвечать за теракт

ряжений по ока-
занию помощи
заложникам, в
том числе по их
доставке в боль-
ницы города», -
заявил в суде Ра-
сторгуев. Как со-
общила адвокат
по т е рп е в ши х
Людмила Труно-
ва, на заседание

суда не явились многие ис-
тцы, поскольку они не по-
лучили соответствующего
уведомления. Тем не ме-
нее судья Мария Горбаче-
ва приняла решение про-
вести разбирательство.
Всего в Тверской суд посту-
пил 61 иск от бывших за-
ложников и их родственни-
ков. Иски к правительству
Москвы адвокаты мотиви-
руют статьей 17 Закона РФ
«О борьбе с террориз-
мом», согласно которой
ответственность за по-
следствия террористичес-
кой акции «должен нести
субъект Федерации, на
территории которого про-
изошел теракт».

В тюрьму - на всю жизнь.
И еще 30 лет...

Обвинение намерено
добиваться для «боти-
ночного террориста» Ри-
чарда Рейда, попытавше-
гося взорвать самолет
при помощи бомбы,
спрятанной в подошве
ботинка, пожизненного
тюремного заключения
и еще 30 лет тюрьмы, со-
общает CNN. Оконча-
тельный приговор Рейду будет вынесен 30 января 2003
года. Напомним, что в октябре 2002 года 29-летний Рейд
признал тот факт, что пронес в самолет авиакомпании
American Airlines, на борту которого находилось 197 пасса-
жиров и членов экипажа, бомбу и попытался привести ее
в действие. Рейд признал себя виновным по всем восьми
обвинениям, среди которых попытка применения оружия
массового поражения, попытка убийства и доставка бом-
бы в самолет.

Антинори готовится к смерти

Итальянский врач Севе-
рино Антинори заявил, что он
начал голодовку в знак про-
теста против действий ита-
льянских властей, которые
преследуют его за то, что он
проводит эксперименты по
клонированию человека, со-
общает Washington Post. По
словам Антинори, в настоя-
щее время уже несколько
женщин вынашивают клони-
рованных детей, и он следит
за состоянием их здоровья.
При этом он заявил, что по-
лиция разыскивает его, что-
бы подвергнуть допросу, что,
по мнению врача, равно-

сильно преследова-
нию. «Это нападе-
ние на науку и сво-
боду научных изыс-
каний. Теперь я не
буду есть до тех
пор, пока премьер
Сильвио Берлуско-
ни не встретится
со мной и не даст
мне гарантии того,
что Италия являет-
ся свободной стра-
ной для науки и

для меня», - заявил Антино-
ри. Он заявил, что готов
умереть, если не добьется
требуемого. «В конце кон-
цов это неплохая причина
для смерти», - заявил Анти-
нори. В ноябре он сообщил,
что первая из его пациенток
родит в январе. Представи-
тель полиции заявил, что
Антинори не собирались
допрашивать - правоохра-
нительные органы собира-
лись только выяснить у него
некоторую информацию
для парламентского докла-
да министра здравоохране-
ния страны.

Разлившаяся нефть
угрожает Гибралтару

Затонувшая у южного побережья Испании баржа ком-
пании Cepsa с 1400 тоннами топлива на борту представ-
ляет серьезную угрозу для окружающей среды. На сайте
Environmental News Network сообщается, что спасатель-
ные команды, работающие на месте кораблекрушения,
зафиксировали утечку горючего. Образовавшееся на по-
верхности моря пятно находится всего в одной миле от
берега Гибралта-
ра.

Также спаса-
телями было об-
наружено тело
капитана судна,
считавшегося
ранее пропав-
шим без вести.
«Все наши служ-
бы находятся в
состоянии повы-
шенной готовно-
сти, - проком-
ментировал си-
туацию министр
испанского правительства Франциско Альварес Каскос. -
Мы контролируем распространение топлива». Министр
также сообщил, что специальные суда уже приступили к
ликвидации разлива. По мнению Каскоса, утечка горюче-
го происходит из баков самой баржи, так как на ее борту
не было цистерн с нефтью. В то же время жители самого
Гибралтара утверждают, что пятно уже достигло побере-
жья. Напомним, что корабль типа Spabunker, принадлежа-
щий испанской компании Cepsa, в ночь с понедельника на
вторник попал в шторм и затонул на глубине около 50 мет-
ров.

Эта не первая авария подобного типа у берегов Испа-
нии. Два месяца назад у побережья затонул танкер «Пре-
стиж», перевозивший 77 тысяч тонн нефти. Утечка топли-
ва вызвала экологическую катастрофу в регионе. По име-
ющимся оценкам, расходы на очистку сотен километров
испанского и французского побережья составят до одного
миллиарда евро.



 

 

Н о в о с т и
МИРОТВОРЦЫ ДОЛЖНЫ ОСТАТЬСЯ

Уважаемый Лео-
нид Михайлович!

Сообщаем, что ме-
стное самоуправле-
ние города вместе с
АО «Руставигазом»
максимально стара-
ется не допустить пе-
ребоев в газоснабже-
нии населения. Под
руководством одного
из заместителей
мэра каждую среду
проводятся совеща-
ния с участием руко-
водства «Руставига-
за» и территориаль-
ных служб управле-
ния (бывших муниципали-
тетов). На этих встречах
рассматриваются про-
блемные вопросы в связи
со снабжением города
природным газом и наме-
чаются конкретные мероп-
риятия по их оперативно-
му решению.

По указанию мэра го-
родским службам поруче-
но оказывать всяческую
помощь «Руставигазу».
Вместе с тем наша пресс-
служба раз в неделю гото-
вит тематические сюже-
ты о снабжении населения
природным газом, кото-
рые передаются по мест-
ному телевидению.

Батоно Леонид, от име-
ни населения г.Рустави
хочу поблагодарить вас за
содействие в осуществле-

СЛОВА БЛАГОДАРНОСТИ
Гендиректору «Сакгази»

г-ну Л.Дейкало

нии той программы (мон-
таж счетчиков общего
пользования в многоэтаж-
ных  корпусах), которая
предоставила нам воз-
можность обеспечить
природным газом еще не-
сколько сот семей.

Надеемся, что анало-
гичные мероприятия не
будут приостановлены, и
к следующей зиме насе-
ление г.Рустави будет пол-
ностью газифицировано.

С уважением,

М.ТКЕШЕЛАШВИЛИ
мэр г.Рустави

Подобные письма, по
полученной информа-
ции, поступают в «Сакга-
зи» и из других регио-
нов.

Бывший министр обороны Грузии, парламентарий
Георгий Каркарашвили заявляет, что сегодня страна
не готова к выводу из зоны конфликта в Абхазии рос-
сийских миротворцев, несущих службу под эгидой
коллективных миротворческих сил СНГ с 1994 года.

В интервью Прайм-Ньюс он
сказал, что такова «трагическая
реальность», так как нет соот-
ветствующих «военно-полити-
ческих и экономических гаран-
тий». «В то время, когда Гене-
ральный секретарь ООН Кофи
Аннан призывает продолжить
миротворческую миссию в Аб-
хазии, требование вывести ми-
ротворцев звучит скорее попу-
листски», - сказал он. Каркараш-
вили считает, в частности, что
с военной точки зрения для вы-
вода миротворцев грузинская
сторона должна расположить
вблизи нынешнего места дис-
локации «голубых касок» на

реке Ингури «сильные соединения - армейские, поли-
цейские, спецслужб», решить вопросы экономической
безопасности. «Власти Грузии к этому пока не готовы», -
сказал он.

ОСВОБОЖДЕНЫ
ЕЩЕ ДВОЕ ГРУЗИН

22 января из зала Гальского суда освободили задер-
жанных абхазскими сепаратистами по причине «не-
законного нарушения» т.н. границы двоих грузин -
Бесика Букия и Шалву Шервашидзе.

 Следует отметить, что задержанные вместе с ними
абхазской стороной еще двое грузин неделю назад так-
же были освобождены из зала суда, передает Сакин-
форми.

ВОЗЛЕ
ЦХИНВАЛИ ЗАМЕЧЕНЫ ТАНКИ

В районе села Додоти, севернее Цхинвали, была
замечена концентрация бронетехники, в частности,
четыре танка, 17 бронетранспортеров и боевых ма-
шин пехоты, сообщил в среду Прайм-Ньюс источник
в одной из силовых структур Грузии, пожелавший ос-
таться неназванным.

По данным источника, осетинская сторона объяс-
няет это ротацией миротворческого батальона из
состава Смешанных сил по поддержанию мира,
причем командовал передвижением техники рос-
сийский офицер. Концентрация такой бронетехни-
ки противоречит мандату миротворцев, которые
находятся в зоне конфликта с 1992 года в составе
российского, грузинского и осетинского батальонов.
Источник отметил, что осетинская сторона в целом
серьезно увеличивает ряды своей милиции и воо-
руженных сил и мотивирует это тем, что сохраняет-
ся опасность возобновления грузино-осетинского
вооруженного конфликта.

Комментируя агентству эти сведения, эксперт
Мамука Арешидзе предположил, что с помощью
российских спецслужб в Цхинвальском регионе
может возникнуть новый очаг дестабилизации в Гру-
зии. Не исключено, сказал он, что открытие желез-
ной дороги Адлер-Сухуми и выдача в Абхазии рос-
сийских паспортов предназначены для того, чтобы
перенести внимание с Цхинвали. Представитель
властей Цхинвали Мурад Джиоев назвал данные
Тбилиси о концентрации тяжелой техники «измыш-
лениями».

«ТРАДИЦИОНАЛИСТЫ»,
ПРИ ВОЗМОЖНОСТИ,
ОБЪЕДИНЯТСЯ С СГГ

Представитель парламентской фракции «Традици-
оналист» Тедо Пааташвили в среду заявил,

что не исключает объединения
«Союза традиционалистов» с
партией власти «Союз граждан
Грузии».

Как сказал Пааташвили Прайм-
Ньюс, «традиционалисты», при
возможности, с удовольствием
объединятся с «Союзом граждан
Грузии». По его словам, объеди-
нение партий должно произой-
ти вокруг их основных принци-
пов, главным из которых являет-
ся вопрос Абхазии.

Как уже сообщала «СГ», 14
января в Потийский морс-
кой порт вошло принадле-
жащее британской компа-
нии «Бертлинг» судно «Ка-
ледония», гружённое пер-
вой партией труб, предназ-
наченных для строитель-
ства «Основного экспортно-
го нефтепровода «Баку-
Тбилиси-Джейхан». Судно
доставило в Потийский
порт 2482 трубы.

21 января утром из Поти
в направлении Азербайджа-
на вышел первый гружён-
ный трубами железнодо-
рожный эшелон из 30 ваго-
нов. В каждом вагоне - во-
семь труб. Ежедневно, в
шесть часов утра, в направ-
лении Азербайджана будут
отходить аналогичные эше-
лоны.

Ввоз труб для проекта
«Баку-Тбилиси-Джейхан»
продолжается. 22 января в
Батумскую акваторию
вошло гружённое трубами
второе судно «Ариела»,
принадлежащее немецкой
компании «Лигомар». В
порт поступили предназна-
ченные для грузинского
участка нефтепровода
1819 труб, составляющих 21
километр нефтепровода.

Проект века

Поставка труб для ОЭТ
«Баку-Тбилиси-Джейхан»

продолжается
24 января начнётся выгруз-
ка труб с причала после
того, как завершится спе-
циальная подготовка заня-
тых в разгрузке судна ра-
ботников порта и компания
ВР и основные контракто-
ры строительства нефте-
провода проведут предус-
мотренные международ-
ными нормативами проце-
дуры по технической безо-
пасности.

На операции разгрузки
судна, наряду с руковод-
ством Аджарской Автоном-
ной Республики, будут при-
сутствовать представители
компании ВР, компании-
контрактора «СПИ Капаг-
Петрофак» и Грузинской
международной нефтяной
корпорации.

Следующее гружённое
трубами судно «Санко са-
мит», также компании «Ли-
гомар», войдёт в Батумс-
кий морской порт первого
февраля и выгрузит пред-
назначенные для грузинс-
кого участка нефтепрово-
да 1292 трубы, вслед за
этим пятого февраля оно
войдёт в порт Поти и сгру-
зит 1351 трубу для азербай-
джанского участка нефте-
провода.

Финансы

БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ В «ЧЕРНОМ» СПИСКЕ?
Выявление и пресечение источников финансирования

терроризма в мире сегодня рассматривается в контексте
борьбы с отмыванием «грязных денег», говорит Муртаз Ки-
кориа, возглавляющий Управление банковского надзора и
регулирования Национального банка Грузии. По его сло-
вам, после известных событий 11 сентября мировое сооб-
щество стало уделять особое внимание вопросам борьбы
с терроризмом и выявления источников его финансиро-
вания. Это движение приняло глобальный характер. Зас-
луживает внимания подход Евросоюза к
этой проблеме, выработавшего конкрет-
ные директивы. Кроме того, в 1999 году
«Большая семерка» сформировала спе-
циальную рабочую группу, которая также
подготовила пакет из 40 специальных ре-
комендаций. Они сегодня известны в
мире в качестве стандартных составных
частей по борьбе с отмыванием «грязных
денег».

С их учетом рабочая группа и оценива-
ет состояние с оборотом или отмывани-
ем криминальных средств в той или иной
стране. Составлен т.н. «черный» список
государств, которые не принимают дол-
жных мер по действенной борьбе с по-
добными преступлениями. Нахождение
в нем создает серьезные проблемы для
любой страны, к которой могут прини-
маться строгие санкции и ограничения.
Кстати, до последнего времени в этом
списке числилась и Россия, которой при-
шлось приложить большие усилия для того, чтобы быть
вычеркнутой из него.

В 2000 году специальная комиссия Евросоюза изучила
положение, создавшееся в этом отношении в Грузии. За-
тем вопрос обсуждался в Страсбурге, на заседании специ-
ального экспертного комитета Совета Европы. Надо при-
знать, что в адрес Грузии была высказана очень серьезная
критика и перед ней было поставлено ряд требований.

Болезненно, к примеру, воспринималось наличие ано-
нимных счетов, вкладов на предъявителя. Поэтому требо-
вание заключалось в их аннулировании.  Также необходи-
мо добиваться идентификации клиентов на всех этапах
финансовой сферы – при страховании, в обменных пунк-
тах и т.д.

Первое, что требуется, – это наличие специального за-
кона по борьбе с отмыванием денег. Также ставит вопрос и
Международный валютный фонд, увязывающий выдачу
технической помощи для структурных преобразований с
существованием этого закона.

Исходя из этого, 7 апреля прошлого года специальным
Распоряжением Президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе
была создана Межведомственная координационная комис-
сия под председательством президента Национального
банка Ираклия Манагадзе. Ей было поручено подготовить
закон по борьбе с отмыванием денег.

Его проекты, говорит Муртаз Кикориа, существовали как
в Национальном банке, так и в Министерстве финансов,
ряде других учреждений. В рамках работы комиссии их
удалось взаимодополнить и создать к концу года оконча-
тельный вариант, который был рассмотрен и одобрен на
заседании правительства. Правда, ряд замечаний был у Ми-
нистерства финансов. Они были связаны с институтом
финансового мониторинга и вопросом его ведомствен-
ной подчиненности. Эта та структура, которая будет иметь
непосредственное отношение к данной теме. В мировой
практике существуют несколько моделей финансового
мониторинга.

Вариант Национального банка предлагает сформиро-
вать структуру, не облаченную следственными функция-
ми. Это должна быть аналитическая служба, аккумулиру-
ющая и обрабатывающая финансовую информацию. За-
тем она с учетом необходимых критериев должна пере-
даваться силовым структурам для дальнейшего рассле-
дования.

Некоторые ведомства, конечно, были заинтересова-
ны иметь подобную структуру в своем подчинении. Од-
нако мы видели в этом определенную опасность, под-
черкивает Муртаз Кикориа. Открытость определенной
информации, банковских счетов могла подорвать дове-
рие к банкам. Поэтому мы ориентировались на достиже-
ние компромисса и сбалансированного подхода к этому
вопросу. Эту позицию, кстати, разделил и Президент Гру-
зии. Так что в существующем проекте, который в насто-
ящее время уже находится в парламенте, речь идет о
создании аналитической службы при Национальном бан-
ке – она будет юридическим лицом публичного права,

располагающим необходимой независимостью и дове-
рием банковского сектора.

Отмыванию денег в законопроекте мы дали определе-
ние легализации незаконных доходов. При этом назвали
«приоритетность» преступлений. Например, сокрытие на-
логов и придание легального характера незаконно полу-
ченным средствам – это способ отмывания «грязных де-
нег». Также можно расценивать и средства, полученные
от незаконной реализации наркотиков. Однако важно оп-

ределить те направления, где борьба
должна вестись с особой активностью и
последовательностью.

Национальный банк, исходящий из гло-
бальных международных подходов, счи-
тает, что акценты должны быть сделаны
на наркобизнесе, финансировании тер-
роризма, трефекинге, словом, на орга-
низованной, транснациональной пре-
ступности.

Если мы будем применять закон про-
тив, скажем, конкретной личности, утаи-
вающей доходы, то не добьемся необхо-
димого результата. Наоборот, отпугнем
тех, кто вкладывает средства на банков-
ские депозиты. В условиях, когда вне бан-
ковских каналов обращаются большие
средства, это еще больше осложнит си-
туацию. Для взимания налогов существу-
ют специальные структуры. Поэтому та-
кая интерпретация закона, повторяю, со-
здаст серьезные проблемы для банковс-

кой структуры. Исходя из этого, был сформирован наш
подход: этот закон должен сделать акцент на организо-
ванных и транснациональных преступлениях.

Предметом серьезного и острого обсуждения были
служба финансового мониторинга и ее функциональное
назначение. Предлагались три модели – в рамках Мини-
стерства финансов, Национального банка, а также неза-
висимая структура.

Мы считаем, что сотрудник службы финансового мони-
торинга не должен стать прообразом работника следствен-
ных органов. Это, повторяю, не должна быть  дополни-
тельная следственная структура, которая создаст новые
проблемы предпринимателю и банковскому сектору.

Эта структура должна оказывать аналитические услуги
МВД, прокуратуре, МГБ, тому же Министерству финан-
сов, которому сейчас дается право создать финансовую
полицию.

Важно и то, какого рода информация должна поступать
в службу финансового мониторинга. Объективный под-
ход подразумевает любую информацию, которая в рам-
ках определенных ограничений может стать предметом
ее анализа. Существует и субъективный подход, когда счи-
тается, что в службу должна поступать только сомнитель-
ного характера информация.

Мы считаем, что на этом этапе, когда служба финансо-
вого мониторинга еще не создана и не располагает техни-
ческими возможностями для обработки информации, к
ней должна поступать именно сомнительная информа-
ция. Хотя, надо признать, при оценке сомнительности осу-
ществленной финансовой операции могут быть разночте-
ния. Поэтому необходим четкий анализ. Есть такое бан-
ковское понятие: «Знай своего клиента!» Действительно,
надо хорошо знать своего клиента, его практику и проце-
дуры, чтобы уловить отклонения и возможные наруше-
ния.

Насколько проект закона создает предпосылки для ис-
коренения этого явления? Нельзя создавать иллюзию, что
с принятием закона все проблемы будут решены, гово-
рит Муртаз Кикориа. Закон носит в первую очередь пре-
вентивный характер. Общество должно задуматься. За-
кон отразит политическую волю Грузинского государства,
которое солидарно с мировым сообществом в борьбе с
этими преступлениями. Это – определенный этап, пер-
вая попытка создать структуры, предпосылки, начать борь-
бу.

В проекте не случайно записано, что через год служба
финансового мониторинга должна пересмотреть накоп-
ленный опыт и при необходимости выступить с новыми
законодательными инициативами с целью повышения эф-
фективности своей работы.

В ближайшее время проект будет рассматриваться Пар-
ламентом Грузии. Предполагается довольно подробное его
обсуждение, будут и замечания, но, думается, что необхо-
димость принятия этого закона осознана всеми.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

АКТИВИЗАЦИЯ СОТРУДНИЧЕСТВА ЗАВИСИТ ОТ УВАЖЕНИЯ СУВЕРЕНИТЕТА И ЦЕЛОСТНОСТИ ГРУЗИИ
Окончание

Между тем, Николаев от-
метил, что предоставление
российским миротворцам
полицейских функций пат-
рулирования - прерогатива
Совета глав государств СНГ.
По его словам, миротворцы
действуют в полном соот-
ветствии с их мандатом: в
этой ситуации предъявлять
какие-то претензии к России
о невыполнении миротвор-
цами своих обязательств
нельзя, так как их функция
«не вести полицейские опе-
рации, а разделять конфлик-
тующие стороны», пока они
не договорятся. Однако если
Тбилиси и Сухуми готовы
возложить на миротворцев
полицейские функции, а Со-
вет глав государств СНГ
примет соответствующее
решение, то они будут вы-
полняться.

Нино Бурджанадзе также
провела переговоры с мини-
стром иностранных дел Рос-
сии Игорем Ивановым, выс-
казавшим мнение, что вряд
ли кто-либо может чувство-
вать удовлетворение состо-
янием двусторонних россий-
ско-грузинских отношений:
существует целый ряд воп-
росов, которые отягощают
двусторонние отношения.
Часть из этих, как высказал-
ся министр, раздражителей
- давние, некоторые из них
появились за последние
годы. Вместе с тем глава
российского МИД выразил
уверенность, что «совмест-
ными усилиями мы вполне в
состоянии вывести наши
двусторонние отношения на

другой уровень». По словам
Иванова, в Москве с уваже-
нием относятся к суверени-
тету и территориальной це-
лостности Грузии. «Мы заин-
тересованы, чтобы отноше-
ния были добрососедски-
ми», - подчеркнул глава рос-
сийского внешнеполитичес-
кого ведомства. Он назвал
очень важным визит спике-
ра парламента. Межпарла-
ментские контакты - важная
составляющая отношений.
Они гармонично дополняют
собой встречи на уровне
федеральных ведомств и
могут способствовать на-
хождению взаимоприемле-
мых решений по тем вопро-
сам, которые стоят на рос-
сийско-грузинской повестке
дня, резюмировал министр.

Иванов также заявил, что
считает одной из самых важ-
ных в российско-грузинских
отношениях проблему борь-
бы с терроризмом: «Эта про-
блема не только важный
элемент наших отношений,
но и всех стран». Он напом-
нил, что только во вторник
вернулся из Нью-Йорка, где
проходило заседание Сове-
та Безопасности ООН по ан-
титеррористической про-
блематике. На заседании
принята Декларация, в кото-
рой, в частности, подчерки-
вается обязанность каждого
государства следовать в
полной мере тем резолюци-
ям, которые были приняты
Советом Безопасности. Ми-
нистр ознакомил председа-
теля параламента Грузии с ре-
шением, согласно которому
СБ ООН наделит Контртер-
рористический комитет до-

полнительными полномочи-
ями, ему будет вменяться
анализ того, где получается
или не получается, не вы-
полняется борьба с терро-
ризмом. Кроме того, коми-
тет будет рассматривать
меры, принятие которых не-
обходимо для расширения
международных усилий в
этой сфере.

Глава МИД России сооб-
щил, что в ближайшее вре-
мя состоится новая встреча
президентов России и Гру-
зии. Он напоминил, что пос-
ледняя встреча президентов
России и Грузии состоялась в
Кишиневе в рамках саммита
СНГ, после чего наметилось
движение по ряду конкрет-
ных вопросов двусторонних
отношений. «Это касается и
базового договора», - под-
черкнул министр.

Нино Бурджанадзе прове-
ла в Москве пресс-конфе-
ренцию. Ситуация в Панкис-
ском ущелье практически
полностью контролируется
Грузией, заявила она, под-
черкнув, что сотрудничество
между правоохранительны-
ми органами двух госу-
дарств находится на очень
хорошем уровне. Это каса-
ется как МВД, пограничных
ведомств, так и спецслужб:
«Если не будет никаких до-
полнительных осложнений,
то проблема Панкисского
ущелья больше не возник-
нет».

Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Грузии в Рос-
сии Ираклий Абашидзе, так-
же участвовавший в пресс-
конференции, отметил, что
панкисская проблема явля-

ется производной от про-
блемы чеченской, и «мы за-
разились этой инфекцией».
Посол подчеркнул, что Грузия
решает эту проблему, но
намерена делать это по сво-
ему усмотрению: «Не танка-
ми, не ракетами, а хорошо
организованными полицей-
скими операциями».

Как заявила Нино Бурджа-
надзе, Президент Грузии Эду-
ард Шеварднадзе, скорее
всего, не продлит мандат
миротворцев в зоне конф-
ликта. Она отметила, что ман-
дат миротворцев себя ис-
черпал и не может способ-
ствовать урегулированию
конфликта. «В свете после-
дних событий - предоставле-
ния российских паспортов
гражданам Абхазии и откры-
тия железнодорожного сооб-
щения по маршруту Сочи-
Сухуми - я не вижу возмож-
ности» для этого. Миротвор-
цы «не смогли выполнить по-
ставленные перед ними за-
дачи», в частности, их миссия
не способствовала возвра-
щению беженцев. Спикер со-
общила, что Грузия настаива-
ет на расширении мандата
миротворцев. Соответству-
ющие предложения переда-
ны российской стороне, од-
нако ответа на них пока не
получено. В то же время она
отметила, что в ходе встре-
чи с Игорем Ивановым, пос-
ледний заявил о готовности
России вернуться к рассмот-
рению этого вопроса.

Бурджанадзе выразила
надежду, что президенты
Грузии и России - на двусто-
ронней встрече 28 января в
рамках саммита СНГ в Укра-

ине - смогут обсудить наи-
более актуальные пробле-
мы отношений двух стран, в
том числе острые. «Саммит
СНГ - многосторонний фо-
рум, но президенты наших
двух государств, надеюсь,
обязательно встретятся и
поговорят». «Безусловно, в
центре внимания на этой
встрече будут вопросы вза-
моотношений двух стран.
Президент Шеварднадзе не
собирается умалчивать воп-
росы, связанные с выдачей
российского гражданства
жителям Абхазии и возоб-
новлением железнодорож-
ного сообщения между Рос-
сией и Абхазией», - считает
спикер. «Российской и гру-
зинской сторонам следует
хорошо поработать, чтобы
подготовить для встречи
президентов вариант, кото-
рый позволил бы им достичь
соглашения и направить
российско-грузинские отно-
шения в нормальное русло»,
- сказала она.

Нино Бурджанадзе срав-
нила политику России в от-
ношении Грузии с «кнутом»,
противопоставив этому
подходу Москвы по налажи-
ванию контактов с Тбилиси
политику «пряника» со сто-
роны США. Грузия не позво-
лит России проводить в от-
ношении себя «политику
кнута», заявила она. У Грузии
складываются хорошие и
добрые отношения со всеми
странами, но «пока не полу-
чается улучшить отношения
с Россией». Россия, по ее
словам, «никак не научится
разговаривать с Грузией на
равных». «Нельзя жить по

принципу, что позволено
Юпитеру – не позволено
Быку, отметила она. - Мы
тоже горды и не потерпим
такого к себе отношения».

А вопрос о продлении
мандата миротворцев может
быть решен только после сня-
тия разногласий по ряду
спорных проблем. Бурджа-
надзе напомнила, что недо-
вольство  Тбилиси вызывают
паспортизация абхазских
граждан и открытие желез-
нодорожного сообщения
между Сочи и Сухуми. «Если
мы не добьемся урегулиро-
вания этих вопросов, воз-
можности продления манда-
та не существует, несмотря
на опасность обострения
конфликта». Она подчеркну-
ла, мандат в прежнем виде
«уже себя исчерпал и не мо-
жет способствовать урегу-
лированию конфликта», по-
скольку миротворцы в насто-
ящее время выполняют ис-
ключительно «функции по-
граничников». Потому ман-
дат должен быть расширен.
Продление мандата возмож-
но только в том случае, если
зона ответственности кол-
лективных сил по поддержа-
нию мира в Абхазии будет
расширена в глубь Гальского
района - «это будет способ-
ствовать возвращению гру-
зинских беженцев в свои
дома». Если «создать условия
для возвращения беженцев,
естественно, мы будем рас-
сматривать вопрос о продле-
нии мандата».

По материалам
Сакинформи, ИТАР-ТАСС,

РИА «Новости»,
Интерфакс.



 

 

«Моя биография пере-
полнена горькими воспо-
минаниями, вызванными
потерей отечества и вы-
павшими на долю моих
родителей тяжелыми
страданиями. Не знаю,
доведется ли мне быть
хотя бы похороненным в
родной земле: ведь я уча-
ствовал в национальном
восстании против завое-
вателей Грузии. После по-
давления мятежа меня
арестовали, страшно пы-
тали, оставив на всю
жизнь неизгладимое
клеймо горечи, но все же
родина влечет меня к
себе, как магнит...» Эти
строки написаны 23 нояб-
ря 1993 года в Париже и
принадлежат одному из
видных представителей
грузинской эмиграции во
Франции Левану Пагава.

Леван Пагава родился
9 февраля 1907 года в го-
роде Чиатура. Здесь же
окончил гуманитарный
техникум. Он готовился
продолжить учебу в Тби-
лисском университете,
когда произошло восста-
ние 1924 года, в котором
Леван принял участие, а
после его подавления был
арестован вместе с дру-
гими единомышленника-
ми. Как сам описывает в
автобиографии, его полу-
живого бросили в темни-
цу чиатурского ЧК, где
была уйма крыс. До глубо-
кой старости преследова-
ли седовласого патриота
мрачные воспоминания о
тех невыносимых униже-
ниях и страданиях, кото-
рые ему пришлось пере-
жить тогда – «этот огром-
ный страх до сих пор
ношу в своей памяти», -
рассказывал господин
Леван. - «Рано утром при-
шли два чекиста, вывели
меня из темницы, я испу-
гался, подумал, наверное,
ведут на расстрел, эти
минуты ужаса  я часто
вспоминаю сейчас, в глу-
бокой старости, и каждый
раз содрогаюсь. Меня за-
вели в кабинет председа-
теля ЧК, который объя-
вил: завтра вечером бу-
дешь переведен в Тбили-
си вместе с другими аре-
стантами и там будете
осуждены. Вагон для ско-
та, в котором вас повезут,
уже стоит на станции, в
нем будет 165 арестан-
тов». Однако недаром го-
ворится – для судьбы
жизнь наша всего лишь
шахматная партия, а
люди – игральные фигу-
ры в ее руках...Левану Па-
гава улыбнулась судьба:
на второе утро, когда пе-
ред этапированием в Тби-
лиси его вновь завели в
тот же кабинет, там ока-
зался его бывший одно-
классник и сосед, ответ-
ственный секретарь парт-
кома Шорапанского уезда
Яша Контридзе, который
взял на себя ответствен-
ность за его освобожде-
ние. На своей же лошади

ИСТИННЫЕ ДРУЗЬЯ ГРУЗИИ
Леван ПАГАВА

он привез «опухшего от по-
боев» сына домой к матери.
Остальные заключенные
были безжалостно расстре-
ляны из пулемета в одном
заброшенном тупике Зес-
тафонской станции.

Оставаться в Грузии было
невозможно. 17-летний Ле-
ван Пагава, покинув изму-
ченных родителей, люби-
мую родину и вместе с то-
варищами пешком добрал-
ся сначала до Константино-
поля, а затем с большим
трудом и до Парижа. На Ли-
онском вокзале Парижа его
встретил находящийся в
изгнании представитель
правительства Грузии Геор-
гий Церетели вместе с суп-
ругой. Благодаря им он при-
шел в себя, и теперь – пос-
ле хорошего ухода, одетому
и отдохнувшему – ему пред-
стояло выдержать строгий
экзамен изгнанника. Жизнь
на чужбине, как он надеял-
ся, должна была быть вре-
менной. Но единственным и
обязательным, к чему он
должен был приступить не-
замедлительно, было изу-
чение французского и полу-
чение дальнейшего образо-
вания. Его отправили в шко-
лу-интернат в Монпелье, не-
далеко от Левиля. Из-за
шока, вызванного ужасами,
пережитыми Леваном в за-
стенках ЧК, ему часто сни-

лись кошмары, крик его бу-
дил товарищей каждую
ночь, и ему пришлось выде-
лить отдельную комнату.

Научившись говорить и
писать по-французски, он в
1926 году продолжил учебу
в Гренобльском университе-
те, а в 1927 году сначала на
юридическом факультете
Страссбургского универси-

тета, а затем на коммерчес-
ких курсах. По окончании
учебы он тщетно пытался
устроиться в банке. Ему от-
казали: «Ты – не еврей и не
гражданин Франции...»,
«гражданство я не менял,
тем самым выполняя заве-
щание отца», - отмечал гос-
подин Леван. В последую-
щий период он работал
грузчиком на железнодо-
рожной станции, рабочим
на заводе «Рено», в ночном

клубе, воевал в рядах фран-
цузской армии против не-
мецких фашистов, был ра-
нен и попал в плен. В 1943
году, после освобождения
из концентрационного лаге-
ря, с помощью грузинских
эмигрантов устраивается
счетоводом на заводе мо-
лочных продуктов, основан-
ном в Париже самими гру-

зинами, а в свободное вре-
мя активно участвует в по-
литической жизни грузинс-
ких эмигрантов. Еще на
ранней стадии он сблизил-
ся с находящимся в изгна-
нии главой правительства
Грузии, предводителем гру-
зинской эмиграции во
Франции Ноэ Жорданиа и в
23-летнем возрасте женил-
ся на его старшей дочери –
Асмат, от которой имел
двух дочерей. Старшая дочь

Этер Пагава – извес-
тная в мире балери-
на – в настоящее вре-
мя является директо-
ром детского театра,
где ставит свои же
балеты, имеющие
большой успех. Вто-
рая дочь – Кристина
– журналистка. Внук
Тариэл работает ре-
жиссером в театре
матери. Господин Ле-
ван гордился, что в
его семье все владе-
ли грузинским язы-
ком, это действитель-
но было редкостью в
эмиграции.

На протяжение
всей своей жизни он
остался верным идее
независимости Гру-
зии. Как непримири-
мый враг коммуниз-
ма, он был борцом
социал-демократи-
ческой партии в из-
гнании. Верный сто-
ронник Ноэ Жорда-
ниа, он восхищался
им и был с ним в
очень близких отно-
шениях на протяже-
нии всей жизни. Пос-
ле смерти Жорданиа,
в 1953 году, согласно
завещания, он стал
ответственным за ар-
хив семьи. Как после-

дователь политики и социа-
листических идей Ноэ Жор-
даниа, Леван Пагава счи-
тался весьма уважаемым
политическим деятелем.

Заслуживает внимания
деятельность Левана Пага-
ва по уходу и хранению ар-
хива правительства демок-
ратической Грузии. 17 апре-
ля 1959 года вместе с Павле

Сарджвеладзе он становит-
ся членом комиссии по хра-
нению архива правитель-
ства.

Господин Леван был пре-
красным оратором, обла-
дал магическим даром
речи, и слушателей обвора-
живали тембр его голоса,
неординарность мышле-
ния, фантазия. Впечатляю-
щим шармом обладал Ле-
ван Пагава - карие глаза и
светлые волосы, необыч-
ные для грузина, придава-
ли ему облик европейца.
Из-за приятной улыбки в
молодости его называли
«апрельской улыбкой». Его
доклады вызывали восторг
аудитории не только среди
его соотечественников, но и
иностранцев. Искренние
переживания вызывали у
всех воспоминания господи-
на Левана о событиях 1924
года, оставивших грузинс-
ким матерям вечную
скорбь и ставших причиной
гибели его друзей.

И при всем этом  ему все
же с легкостью удавалось
вызывать улыбку и смех.
Благодаря особому дару его
часто просили быть тама-
дой застолья. Его талант
рассказчика проявлялся и в
придумывании веселых
юмористических историй.
Даже его политические оп-
поненты не могли не присо-
единиться к его веселому
кругу, собиравшемуся в
парке Левильского дворца,
куда он обычно приезжал
летом.

Профессор Гурам Ша-
радзе так описывает одну
из встреч с Леваном Пага-
ва: «Правда, ему уже было
за восемьдесят, и он недав-
но потерял дорогую супру-
гу Асмат Жорданиа, но чув-
ствовал себя бодро. Жиз-
нерадостный, разговорчи-
вый и доброжелательный
старец. Внешне имел ог-
ромное сходство с Уинсто-
ном Черчиллем, и когда я
сказал ему это, он ответил:
«Вы не первый, кто говорит
мне об этом... Недавно в
Париже был господин Резо
Чхеидзе и, познакомив-
шись со мной, сразу же
«предложил» роль Черчил-
ля», - с присущим юмором
подметил он. Член «Грузин-
ского общества» в Левиле
до конца жизни работал ре-
дактором основанного в
Париже грузинского эмиг-
рантского журнала «Наш
флаг». «Однако, - отмечал
господин Леван в обраще-
нии к грузинскому народу,
- вместе с моими друзья-
ми мы решили прекратить
его издание, поскольку
цель уже достигнута, Грузия
встала на великий пьедес-
тал 26 мая как суверенное
государство с демократи-
ческой формой правления,
осуществление которого
грузинский народ доверил
всемирно известному, им
же избранному Президен-
ту Грузии. Долг каждого гру-
зина, независимо от его
партийной принадлежнос-
ти, встать рядом с ним.
Уверен и убежден, что, бла-
годаря вашему единству и
бескорыстной преданности

Президенту Грузии, вы
сможете вывести нашу
страну на путь исцеле-
ния, добиться мира и
благосостояния для все-
го народа, - это является
фундаментом процвета-
ния и победоносного ше-
ствия нации. Так давайте
же все, вдохновленные
этой надеждой и верой,
провозгласим в один го-
лос: да здравствует ма-
ленькая христианская
Грузия и избранный на-
шим народом Прези-
дент Эдуард Шеварднад-
зе!» Действительно, эти,
произнесенные с возвы-
шенным чувством слова,
Леван Пагава оставил как
завещание своему наро-
ду, родной Грузии, жела-
ние увидеть которую ос-
талось его несбывшейся
мечтой. «Настал мой че-
ред – я готовлюсь к пос-
леднему путешествию,
искренне сожалею, что
уже никогда не смогу
увидеть мою прелестную
родину – Грузию».

Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Грузии
во Франции Гоча Чого-
вадзе отмечал в письме,
направленном Прези-
денту Грузии Эдуарду
Шеварднадзе: «Учиты-
вая заслуги Левана Па-
гава перед грузинским
народом, его сегодняш-
нюю активную граждан-
скую позицию, в знак
большой благодарности
и глубокого уважения к
нему прошу присвоить
ему звание Почетного
гражданина Грузии».

Указом Президента
Грузии от 23 июня 1996
года за особые заслуги
перед грузинским наро-
дом видному деятелю
грузинской эмиграции
во Франции Левану Пага-
ва присвоено звание По-
четного гражданина Гру-
зии.

Во время официально-
го визита во Францию
третьего февраля 1997
года Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе в
торжественной обстанов-
ке лично вручил 90-летне-
му Левану Пагава атрибу-
тику, удостоверяющую
звание Почетного граж-
данина Грузии.

Каким счастливым
был в тот день господин
Леван, глаза его сверка-
ли, мысленно он был в
Грузии, а в своей благо-
дарственной речи он ска-
зал о Грузии и грузинском
народе то, о чем писал на
протяжении многих лет. И
сколь печально, что со-
всем немного времени
спустя его прах приняло
грузинское кладбище в
Левиле. Господин Леван
не смог осуществить
свою заветную мечту, не
смог вернуться к вырван-
ным корням...

Светлая ему память,
невозможно предать заб-
вению его истинное слу-
жение Грузии во имя ее
будущего.

Тамаз КИПИАНИ

Вскоре Евросоюз бу-
дет приветствовать в сво-
их рядах новых членов -
однако в результате эти
страны ожидает углубле-
ние разрыва с их восточ-
ными соседями. В после-
дние годы десять избран-
ных Евросоюзом стран
уверенно повышали долю
своего экспорта в ЕС. По
данным МВФ, в 1989 году
он едва достигал полови-
ны их совокупного экспор-
та, а в 2000 году составил
уже две трети. В вопросах
торговли по отношению к
этим странам ЕС не ску-
пился.

Взглянув дальше на Во-
сток, можно увидеть со-
всем другую ситуацию. В
12 странах бывшего
СССР, не получивших
приглашения в ЕС, наблю-
дается небольшой спад
объема экспорта в стра-
ны Евросоюза - с 33 про-
центов в 1989 году до 31

Перепечатка

ЕВРОПА И ВОСТОК: ПРЕОДОЛЕВАЯ НОВЫЙ РАСКОЛ
процента в 2000 году. Меж-
ду тем, согласно «модели
притяжения», которая опре-
деляет потенциальные тор-
говые отношения между ры-
ночными экономиками на
основе их ВВП и географи-
ческого положения, на долю
ЕС должно приходиться око-
ло 58 процентов экспорта из
этих стран.

Изначально проблема
заключалась в отставании
рыночных реформ в этих
странах. Однако впослед-
ствии в девяти из 12 стран
реформы набрали нужный
темп, что привело к росту их
совокупного экспорта.

Что любопытно - чем бли-
же бывшая советская рес-
публика к Евросоюзу терри-
ториально, тем меньше она
экспортирует в ЕС. В 2000
году на страны ЕС приходи-
лось лишь 16 процентов эк-
спорта Украины и 20 про-
центов экспорта Молдавии.
В то же время в России,
Армении и Киргизии эта
цифра достигла 30 процен-
тов, а в Азербайджане – 60
процентов. Модель торгово-
го притяжения оказалась

перевернутой. Это объясня-
ется товарной структурой
экспорта. 90 процентов
азербайджанского экспор-
та - нефть, Киргизия по-
ставляет в ЕС золото, Арме-
ния - бриллианты, Россия -
преимущественно нефть и
природный газ. Для сравне-
ния: три четверти украинс-
кого экспорта приходится на
так называемые «чувстви-
тельные» товары - сталь,
сельскохозяйственную и
химическую продукцию, хи-
микаты, текстиль. Молда-
вия экспортирует в основ-
ном сельхозпродукцию.

И Молдавия, и Украина
очевидным образом стали
жертвой протекционистс-
кой политики ЕС. Хуже все-
го положение Молдавии: ее
вино и фрукты практически
запрещены к ввозу в ЕС. В
результате страна опусти-
лась ниже Албании, до того
замыкавшей список бед-
нейших государств Европы.
Немудрено, что на после-
дних выборах здесь победи-
ли коммунисты.

Положение названных
стран может даже ухуд-

шиться. Они наращивают
производство «чувстви-
тельной» продукции - зерна,
стали - с целью увеличения
ее доли в своем экспорте. А
в ответ на это ЕС в январе
принял решение о резком
сокращении квот на импорт
зерновых.

До сих пор Евросоюз был
настолько озабочен про-
блемой своего расшире-
ния, что ему было недосуг
взглянуть немного дальше
на Восток. Теперь он должен
осознать свою ответствен-
ность за проблемы региона
и сделать все возможное
для исправления ситуации.

Целью ЕС должна стать
интеграция постсоветских
экономик в целях взаимной
экономической выгоды и
политической стабильнос-
ти. ЕС предлагает некото-
рым (но не всем) бывшим
советским республикам
войти в общую с ним эконо-
мическую зону, после того
как они смогут удовлетво-
рить строгим требованиям
союза. Это неверный путь.
Данная асимметричная
концепция создавалась для

потенциальных членов со-
юза, которые должны были
безоговорочно выполнить
все его требования. Эти ус-
ловия оказались вполне
приемлемыми для Ислан-
дии или Норвегии, но не для
Швейцарии, и они не будут
приемлемы для России.
Отнюдь не очевидно также,
что принятие регулирую-
щих требований ЕС выгод-
но постсоветским странам
с точки зрения их экономи-
ческого развития.

Вместо того чтобы вести
туманные политические
дискуссии, ЕС должен сосре-
доточиться на экономичес-
кой реальности и открыть
свои рынки на условиях нор-
мальных, полномасштабных
соглашений о свободной
торговле. Однако любое по-
добное соглашение должно
базироваться на членстве в
ВТО. На сегодня в этой орга-
низации числятся только
Киргизия, Грузия, Молдавия
и Армения. Другие постсо-
ветские государства остают-
ся на обочине международ-
ной торговли. Вступление в
ВТО необходимо этим стра-

нам, особенно крупным -
России, Украине и Казах-
стану. И ЕС должен сде-
лать все от него завися-
щее для ускорения этого
процесса. Кроме того,
страны региона, в которых
уже сформировалась
рыночная экономика, в
первую очередь Украина,
должны получить статус
страны с рыночной эконо-
микой, что поможет им
противостоять протекци-
онистским «антидемпин-
говым» мерам.

В торговой политике по
отношению к Балканским
странам ЕС пошел на су-
щественные компромис-
сы. Он должен сделать
исключение и для Молда-
вии (такое же, какое было
сделано для Македонии),
чтобы компенсировать
ущерб, нанесенный стра-
не его общей сельскохо-
зяйственной политикой.
Новый наметившийся
разрыв между европейс-
кими странами не должен
стать фатальным.

Андерс АСЛУНД

Н о в о с т и
АБХАЗСКАЯ ПРОБЛЕМА

ОБЪЕДИНЯЕТ «ПРАВЫХ»

Вопрос создания реальной программы коренного
и полномасштабного урегулирования проблемы Аб-
хазии был обсужден в среду на чрезвычайном собра-
нии политических и общественных сил, прошедшем
по инициативе Комитета по деоккупации Грузии, со-
общает Прайм-Ньюс.

На встрече были также рассмотрены вопросы,
связанные с подготовкой и проведением мероп-
риятий в этом направлении. На встрече присут-
ствовали представители различных политичес-
ких партий, которые считают первым шагом в
урегулировании проблемы Абхазии вывод рос-
сийского миротворческого контингента из зоны
конфликта в Абхазии. Во встрече приняли учас-
тие представители Партии национальной неза-
висимости, Национально-демократической
партии, парламентской фракции «Традициона-
лист», Народной партии и политического объе-
динения «Промышленность спасет Грузию». Уча-
стники встречи заявляли, что возобновлением в
конце декабря железнодорожного сообщения
Сочи - Сухуми и выдачей российских паспортов
жителям Абхазии Россия стремится узаконить
«отнятую у Грузии территорию».

СУД ОТКЛОНИЛ
КАССАЦИЮ АДВОКАТОВ

ЧИБИРОВА

«Верховный суд» Цхинвальского региона в
среду отклонил кассационную жалобу адвокатов
бывшего руководителя правительства сепарати-
стов Людвига Чибирова - Алексея, арестованно-
го в Цхинвали седьмого января по обвинению в
попытке организации государственного перево-
рота.

Как сообщили Прайм-Ньюс источники, близкие
к Алексею Чибирову, он, считая обвинения сфаль-
сифицированными, продолжает начатую в день
ареста голодовку протеста. Ему отказано в свида-
ниях с родными и близкими.

ГУБЕРНАТОР ОПАСАЕТСЯ
ПРОВОКАЦИЙ

Уполномоченный Президента Грузии в крае Самц-
хе-Джавахети Темур Мосиашвили не исключает оп-
ределенного рода провокаций в регионе в предвы-
борный период, если этому будут способствовать
действующие в стране политические силы.

Как он заявил Прайм-Ньюс,
над созданием в регионе опре-
деленной дестабилизации се-
рьезно работают действующие
за пределами страны силы, в
первую очередь, российские
спецслужбы, и, если им будут
способствовать политические
силы внутри страны, дестаби-
лизация будет неизбежна. В
Самцхе-Джавахети проживают

до 110 тысяч грузин и приблизительно столько же
армян. Мосиашвили подчеркнул, что ему хорошо
известна позиция официального Еревана и он уве-
рен, что правительство Армении не заинтересова-
но в создании дестабилизации в регионе.

СОЛИСС НЕДОВОЛЕН ИТОГАМИ
ПРОШЛОГО ГОДА

Генеральный директор Оптового рынка электро-
энергии Грузии Альберто Солисс недоволен итогами
прошлого года. По его словам, показатель покрытия
населением стоимости электроэнергии за 2002 год
не превысил 25 процентов.

«С такими показателями энергетический сектор
Грузии не сможет существовать. Необходимо вно-
сить изменения», - заявил Солисс. В противном слу-
чае не надо иметь надежды на иностранные инвес-
тиции в энергетический сектор Грузии. «Если усло-
вия для инвестиций не улучшатся, все останется на
прежнем уровне», - отметил Солисс, сообщает Ин-
тер-Пресс.



 

 



 

 

Кавказская война
Записки Алексея Петровича Ермолова

во время управления Грузией

Теперешний хан, не знаю почему,
получает жалованья по 5 тыс. рублей
серебром, уверяя, что он нам прино-
сит пользу влиянием своим на горс-
кие народы Дагестана, которых будто
воздерживает от нападений на Гру-
зию. Сему верили многие из моих
предместников, и я показываю ему
вид до времени. Хан сей дани ника-
кой не платит, никаких обязанностей
на себя не принимал. В Тифлисе со-
держится от него аманат на казенном
иждивении.

Уцмей, Каракайдацкий владетель
провинции, соседственной Дербенту,
признает зависимость от России, но
всегда в связи с народами, нам не бла-
гоприятствующими; и подозревая, что
начальству известно изменническое
его поведение, имеет к оному совер-
шенную недоверчивость, и еще не
было никого из русских, с коим бы ви-
делся он, не сделав предварительно
условий, и без сопровождения мно-
голюдной толпы. Во владениях его
нередко бывают беспокойства, и он не
всегда достаточно имеет власти сми-
рять их, паче между жителями, горис-
тую часть земли занимающими.

Уцмей дани в казну не платит, ни-
каких обязанностей не имеет, ниже
за безопасность проезжающих через
его владения не ответствует. Русские
иначе, как с благонадежным конвоем,
проезжать не могут.

Сему владетелю, равно как и хану
Казыкумыкскому, предместники мои
предлагали чин генерал-майора с 2
тыс. рублей серебром жалованья, но
они отвергли с негодованием, что не
хотели сравнить их с шамхалом Тар-
ковским, который имеет чин генерал-
лейтенанта и 6 тыс. рублей ежегод-
но.

Не могли подобные предложения
наград людям, явно нам не доброже-
лательствующим, не поселить в них
мысли, что их ласкают из боязни, и
оттого возрастала дерзость их.

Обширные занятия начальников
здешнего края, малые вообще сред-
ства не допускали их употребить нуж-
ной строгости, а нередко власть наша
или мало признаваема была, или не с
надлежащим уважением.

Народы небольшой земли, называ-
емой Табассарань, непостоянно пови-
новались нам и по чрезвычайной бед-
ности своей никакой пользы прави-
тельству не приносили.

В Кубинской провинции, с присое-
динением к оной городов Дербента и
Баку, введено было наше управление.
Суд отправлялся по закону и обычаям
земли. Комендант, собирая доходы,
обращал их в учрежденное казначей-
ство... В ведении его состояла внут-
ренняя полиция и всякого рода казен-
ное имущество, оставшееся от быв-
ших прежде ханов.

Жители сей провинции более всех
прочих мусульманских присоединен-
ных к России областей любят наше
правительство, во многих случаях
оказали опыты верности и давно бы
уже наслаждались совершенным
спокойствием, но возмущает оное
живущий неподалеку у горских наро-
дов бежавший владетель их Шах-
Али-хан, который, будучи вспомоще-
ствуем сильным Дагестаном, неред-
ко с многочисленными толпами впа-
дал в провинцию, и легковерные ду-
мали, что он может овладеть оною.
Шах-Али-хан старался сколько мож-
но придать ему правдоподобия, раз-
глашая о делаемых ему Персиею по-
собиях деньгами, которые подлинно
пересылаемы к нему были чрез шир-
ванского Мустафу-хана, казыкумыц-
кого Сурхай-хана и торгующих города
Дербента, где наиболее имел он лю-
дей, ему преданных.

Персия и по заключении с нами
мира не переставала пересылать
деньги всем вредным для нас людям,
в числе коих почитала беглого грузин-
ского царевича Александра, сына царя
Ираклия. Сей во всех возмущениях
Грузии являлся в Кахетии, сопровож-
даемый большим числом лезгин, и
наклонное к измене грузинское дво-
рянство, обращаясь к нему, увлекало
с собой добрый и простодушный чер-
ный народ. Лезгины, грабежом нена-
сытимые, обогащались добычею, в
глазах подлого беглеца царевича тол-
пами отгоняемые были пленные гру-
зины и продаваемы в рабство отда-
леннейшим народам. Царевич содей-
ствующему ему дворянству раздавал
грамоты на имения тех, которые, ос-
таваясь верными правительству, ему
противились. Повсюду, встречаясь с
войсками нашими, лезгины обраща-
лись в бегство. Царевич, знаменитый
трусостью, никогда ни малейшей не
подвергался опасности, но сие не
препятствовало ему иметь привер-
женных людей, и при всяком новом
появлении его готовы были многие
из дворян к славным подвигам, жела-
ли, чтобы возвратил он престол пра-
отцев своих его.

Предместники старались согла-
сить его выйти из гор, обещевая ми-

лость государеву. Случаями сими
пользовался он, чтобы убедить пер-
сидское правительство, сколько он
нам опасен, и что по влиянию его на
горские Дагестана народы может от-
влекать большую часть войск наших.
Один из приверженцев его, татарин
низкого происхождения, содержав-
ший на откупу тифлисские бани, на-
ходится поверенным в делах в Пер-
сии. Министр сей нередко приглаша-
ем на совещание к наследнику пер-
сидского престола Аббас-Мирзе. Об
одном из здешних начальников ге-
нерал-лейтенанте маркизе Паулуччи
можно сказать, что он никаких царе-
вичу Александру не делал предло-
жений.

В последнее время, незадолго до
моего приезда сюда, один из здеш-
них дворян, под видом собственных
дел отправясь в Петербург, передал
министерству нашему от царевича с
жалобою, что ему препятствуют при-
бегнуть под покровительство импе-
ратора.

Обрадовались сему случаю, не
спрося генерала Ртищева, можно ли
верить человеку, которого легко уз-
нать было все гнусные свойства, по-
ручили командовавшему на Кавказ-
ской линии генерал-майору Дельпоц-
цо войти с ним в сношение, уполно-
мочили сделать некоторые издерж-
ки в подарки ему, и он скоро уверил-
ся, что царевич выедет в Кизляр, где
уже приуготовлял он ему пышную
встречу. Дворянину, привезшему
письмо в Петербург, дан прямо чин
поручика, хотя бы не бесполезно
было прежде взять сведение, кто сей
беглеца поверенный? Он дворянин
армянского происхождения, изобли-
ченный не один раз в воровстве ве-
щей и денег из карманов, по имени
Иван Карганов.

Чрез сего достойного человека
управляющий Министерством инос-
транных дел статс-секретарь граф
Нессельроде прислал царевичу пись-
мо с самыми лестными от имени го-
сударя обещаниями.

Между тем царевич, продолжая с
генерал-майором Дельпоццо неза-
висимо от генерала Ртищева пере-
писку, явно обманывал его, вымыш-
ляя неловко глупые отговорки, что
он выехать из гор скоро не может, и
нередко прося денег.

Вскоре по приезде моем усмот-
рел я наглые царевича обманы и при-
казал прекратить с ним всякое сно-
шение. Иссякли вдруг новые источ-
ники его доходов, и он во гневе сво-
ем прислал мне письмо, что будто
узнал он о происках моих лишить его
жизни. Я отвечал, что человек зна-
менитый, как он, развратною жиз-
нию, глупостию и трусостию, в самых
молодых летах своих лишенный за
бегство к неприятелю благослове-
ния отца, опасным быть не может, и
что я гроша не дам ни за жизнь ни за
смерть подобного подлеца.

Письмо сие было одно, которым
он, конечно, не похвастал правитель-
ству персидскому.

Упомянув о всех землях и наро-
дах, лежащих на полуденной сторо-
не Кавказа и повинующихся власти
нашей, остается только сказать о вла-
дении Елисеуйского султана полков-
ника Агмат-бека. Часть подвластных
его состоит из лезгин, пришедших с
гор, часть из бывших в давнем вре-
мени жителей Кахетии.

Султан платит в казну дань сово-
купно с вольным обществом, имену-
емым Чарским, соседственным Кахе-
тии. Подвластных султану считается
до двух с половиной тысяч семейств.

Чарское общество признает зави-
симость от России; на подданство
дана присяга и неоднократно нару-
шена. Управляется избираемыми
старшинами и худо повинуется оным.
В обществе сем два состояния лю-
дей. Пришедшие с гор лезгины гос-
подствуют; давние жители земли,
составляющие часть черного народа,
находятся в их услужении, повину-
ясь им беспредельно. Они некогда
принадлежали Кахетии, исповедова-
ли христианскую веру, ныне из бояз-
ни властелинов своих оставили
оную, но желают к ней возвратиться.
Число сих последних не менее 4 тыс.
семейств. Дани платит общество
Чарское вместе с Елисеуйским сул-
таном 13 500 руб. серебром или шел-
ком равную сумму. Император, пе-
кущийся о средствах образования
грузинского дворянства, обратил
деньги сии на учреждение благород-
ного училища, где во времена князя
Цицианова начинали оказываться хо-
рошие в обучении юношества успе-
хи. Теперь же училище в совершен-
ном упадке.

Связи с горскими жителями сего
общества и Белаканского, состояще-
го из девятисот семейств, были все-
гда причиною немалых для Кахетии
бедствий. Места твердые, в которых
расположены богатейшие селения
лезгин чарских, защищали их от мще-
ния грузин, и был случай, что войска
наши потерпели здесь урон и без
всякого успеха. Кроме последнего
Кахетинского бунта в 1812 году, во
всех прежних содействовали они
лезгинам с царевичем Александром,
приходившим из гор. Впрочем бла-
гоприятствовали ему, давали у себя
убежище и его приближенным и по-
мощь в содержании.

Теперь скажу о народах, против
Кавказской линии обитающих.

От вершин Кубани по левому бе-
регу живут подвластные Оттоманс-
кой Порте народы под общим назва-
нием закубанцев, известные, воин-
ственные, редко спокойные.

Против центра линии лежит Ка-
барда, некогда многолюдная, коей
жители, почитаемые храбрейшими
между горцами, нередко по много-
людству своему отчаянно противо-
стояли русским в кровопролитных
сражениях.

Продолжение следует

Продолжение. Начало в номере от 19,
25 декабря 2002 года, 16 января 2003
года.

Дела давно минувших дней Подробности

Европейский суд по правам чело-
века принял к рассмотрению жало-
бы шести граждан Чечни на россий-
ское государство. Обращения пода-
ли Магомед Хашиев, Роза Акаева,
Медки Исаева, Зина Юсупова, Либ-
кан Базаева и Зара Исаева, переда-
ет Интерфакс. Они апеллировали к
Страсбургу в связи с нарушением их
прав российской армией в 1999-2000
годах. В поданных жалобах российс-
кая армия обвиняется в необосно-

Европейский суд рассмотрит жалобы чеченцев
ванных казнях и других на-
рушениях прав человека.

В интервью «Эхо Моск-
вы» председатель комите-
та Госдумы РФ по законода-
тельству Павел Крашенин-
ников заявил, что чеченцы,
обратившиеся в Европей-
ский суд по правам челове-
ка, действуют «в рамках
правового государства».

«Хорошо известно, что в
Чечне происходит наруше-
ние прав граждан: и чечен-
цев, и наших солдат, свиде-
тельством тому являются
дела, которые были в рос-
сийских судах, - сказал
Крашенинников. - Очевид-
но, что не все остаются
удовлетворенными теми

решениями, которые выносят наши
суды, и по регламенту Европейского
суда неудовлетворенный гражданин
вправе подать соответствующее за-
явление в Европейский суд по пра-
вам человека, если пройдены все
процедуры внутреннего законода-
тельства».

Вместе с тем, отметил Крашенин-
ников, «Европейский суд не уполно-
мочен принимать какое-либо поли-
тическое решение».

По его мнению, обращение в Ев-
ропейский суд является сигналом
российским судебным органам, «что
они что-то просмотрели». Судебные
органы России «будут знать, что они
не последняя инстанция, и раз мы
вошли в Совет Европы, то пользуем-
ся и судебными процедурами», ска-
зал Крашенинников.

Действия военных в Чечне не раз
вызывали критику представителей
правозащитных организаций. По
данным на 2001 год, против россий-
ских военных было возбуждено 393
уголовных дела. Наибольший обще-
ственный резонанс получило дело
полковника Буданова, который был
признан виновным в убийстве чечен-
ской девушки Эльзы Кунгаевой, од-
нако избежал наказания, поскольку
суд постановил, что в момент убий-
ства он был невменяем.

А 14 января в Чечне российские
военные, находясь в состоянии алко-
гольного опьянения, обстреляли рей-
совый автобус, который следовал из
Грозного в Гудермес. Погиб водитель
автобуса, четверо пассажиров полу-
чили тяжелые ранения. Военные
были арестованы. По факту обстре-
ла автобуса военная прокуратура и
прокуратура Чечни возбудили уго-
ловное дело.

В Махачкалинском гарнизонном
военном суде начался судебный про-
цесс по делу военнослужащих двух
воинских частей, дислоцированных
в Буйнакске.

На скамье подсудимых восемь че-
ловек: военнослужащие Николай Ян-
ковой, Ахмед Рамазанов, Алибек
Ханалиев, Чинчар Гаджиев, Арслана-
ли Солтанбеков, Андрей Ведерников,
Павел Науменко и житель Буйнакска
Юсуп Таймуразов.

Организатором преступной дея-
тельности военнослужащих был на-
чальник инженерной службы 136-й
мотострелковой бригады подполков-
ник Николай Янковой. С мая 2001
года по май 2002 года Янковой и дру-
гие подсудимые военнослужащие
неоднократно совершали хищения со
складов воинских частей, дислоци-
рованных в Буйнакске, взрывчатых
веществ, взрывных устройств, ору-
жия и боеприпасов.

В начале мая 2002 года подсуди-

Процесс

Суд над торговцами оружием
мыми Янковым и Рамаза-
новым было совершено
хищение противопехот-
ной мины МОН-90. Это
взрывное устройство
было передано Рамазано-
вым жителю Буйнакска
Таймуразову, который, как
выяснилось в ходе след-
ствия, лично знаком с че-
ченским полевым ко-
мандиром Раппани Хали-
ловым (Раббани).

Янковой также неоднок-
ратно умышленно уничтожал неуч-
тенные взрывчатые вещества,
взрывные устройства и боеприпасы.
21 мая 2002 года на военном полиго-
не «Дальний» Янковым был осуще-
ствлен подрыв 400 кг взрывчатых ве-
ществ. Во время взрыва находивши-
еся на полигоне с целью сбора цвет-
ного металла, оставшегося после
подрыва, старшина Темирбеков и
прапорщик Салаватов подорвались
и скончались от многочисленных ран.

Янковому предъявлено обвинение
в злоупотреблении служебными пол-
номочиями, служебном подлоге, ха-
латности, хищении оружия, боепри-
пасов, взрывчатых веществ и взрыв-
ных устройств, незаконном приобре-
тении, передаче, сбыте, хранении,
перевозке оружия, боеприпасов,
взрывчатых веществ и взрывных ус-
тройств.

Предъявлено обвинение в совер-
шении ряда тяжких преступлений и
другим подсудимым.

Басаев приказал
уезжать из Москвы

Вся московская милиция переве-
дена на усиленный режим несения
службы - 11 января ГУВД столицы
распространило выписку из указа-
ния ГУВД Москвы № 1058/ТЕ/142/03
от 11.01.2003 «о возможно готовя-
щемся в Москве террористическом
акте», сообщает Известия.Ру.

В документе, попавшем в редак-
цию, утверждается, что руководство
московского ФСБ через Интерпол по-
лучило информацию о том, что Ша-
миль Басаев готовит теракт, который
по своим масштабам будет крупнее,
чем захват Театрального центра на
Дубровке.

В документе также говорится, что
Басаев велел всем проживающим в
Москве чеченцам продавать имуще-
ство и уезжать из города и, по воз-
можности, из страны. На выручен-
ные деньги в Европе будет создана
финансовая база. Всем уехавшим

из столицы рекомендуется отправ-
ляться в Чехию, Бельгию и Герма-
нию, но окончательными местами
сбора будут Англия и Бельгия.

Если теракт в Москве не удастся,
его совершат в одной из европейсих
стран.

«Известия» нашли этот текст на
сайте http://stanislav.3dnews.ru (на
момент написания заметки сайт на-
ходился в закрытом доступе). Его
подлинность подтвердили начальник
службы криминальной милиции УВД
Центрального административного
округа Москвы полковник Игорь Зи-
новьев (подписавший выписку из
указания) и начальник управления по
работе с правоохранительными
органами правительства Москвы
Николай Куликов.

Информацию о том, что чеченцы
покидают столицу, подтвердил «Из-
вестиям» анонимный представитель
ФСБ. «В последние дни многие наши
оперативники докладывают о воз-
росшей активности эмиссаров че-
ченских боевиков в Москве. Они на-
стоятельно рекомендуют своим со-
племенникам, в первую очередь
обеспеченным, продавать имуще-
ство и уезжать из столицы, по край-
ней мере, на какое-то время. То же
самое происходило накануне захва-
та Театрального центра на Дубровке.
Но тогда мы просто не успели среа-
гировать», - заявил он.

Угроза

Спецпредстави-
тель Президента
России по соблюде-
нию прав человека в
Чечне Абдул-Хаким
Султыгов заявил,
что причиной акции
протеста в Грозном
на минувшей неделе
стали насильствен-
ные действия неиз-
вестных провокато-
ров.

Султыгов сооб-
щил, что в его ад-
ресс поступила жа-
лоба от 228 жите-
лей республики на
насильственные
действия в отношении мирного
населения со стороны неизвест-
ных лиц в камуфлированной фор-
ме. «Авторы заявления утвержда-
ют, что в ночь с 13 на 14 января в
районе центрального рынка 150
человек в камуфляже произвели

Позиция

Акция протеста спровоцирована?
насильственные
действия», - сказал
Султыгов. Он доба-
вил, что, как следу-
ет из заявления, в
результате этих дей-
ствий без вести
пропали четыре че-
ловека, а многим
жителям были нане-
сены телесные по-
вреждения.

Спецпредставитель
Президента отметил,
что указанный инци-
дент послужил причи-
ной проведения акции
протеста в Грозном.
«Считаю это целенап-

равленной провокацией экстремис-
тов, их пособников и завербованных
ими лиц», - заявил Султыгов. Он не ис-
ключил, что провокация осуществле-
на для дестабилизации обстановки в
республике перед визитом в Россию
представителя ПАСЕ лорда Джадда.

Федеральный министр по делам
Чечни Станислав Ильясов объяснил
главе делегации ПАСЕ лорду Джад-
ду, почему в Чечне насчитывается
более миллиона жителей, но уча-
ствовать в предстоящем 23 марта
референдуме по Конституции будет

Мнение

Лорд Джадд доволен
лишь около 500 тысяч жите-
лей.

В ходе встречи Ильясов со-
общил, что, по данным всерос-
сийской переписи населения,
в Чечне проживает один мил-
лион 88 тысяч человек. Это
вызвало недоумение у лорда
Джадда. Он сообщил, что в
МВД ему привели данные, со-
гласно которым участвовать в
референдуме по Конституции
Чечни сможет лишь 506 тысяч
человек. «Может ли половина
населения Чечни быть в воз-

расте до 18 лет?» - спросил лорд
Джадд. Ильясов сообщил, что до 40
процентов населения Чечни - это
люди в возрасте до 18 лет. По дан-
ным Ильясова, в чеченских семьях
имеется по пять детей. Кроме того,
сообщил Ильясов, многие из тех, кто

был вынужден покинуть Чечню перед
началом военных действий, сейчас
вернулись, «но не поменяли паспор-
та и не прописаны».

«Со временем все придет в соот-
ветствие с данными переписи», - ска-
зал федеральный министр. По его
мнению, с референдума в Чечне на-
чался политический процесс, а это
важно и для Чечни, и для России.

Лорд Джадд, в свою очередь, сооб-
щил, что на следующей неделе в Страс-
бурге представит доклад ПАСЕ. Он вы-
разил соболезнования в связи с терак-
том в грозном 27 декабря, когда было
взорвано здание правительства Чеч-
ни. «Это глубоко затронуло всех нас», -
сказал Джадд. Джадд поздравил Иль-
ясова с успехами в восстановлении
республики: «Вы нарисовали впечат-
ляющую картину успеха и прогресса»,
передает Интерфакс.

Кадырова пытались
взорвать. Опять...

В Чечне предотвращено покушение
на главу республики Ахмада Кадырова,
сообщает РИА «Новости» со ссылкой
на министра внутренних дел Чечни Рус-
лана Цакаева. «Нам стало известно, что
покушение на Кадырова готовится по
пути его следования из дома к месту
работы», - заявил Цакаев. В результате
проведенного расследования опера-
тивники ФСБ обнаружили в районе
грозненской площади «Минутка» замас-
кированную мину. Взрывное устрой-
ство состояло из 152-миллиметрового
артиллерийского снаряда и снабжено
дистанционным управлением - от него
к ближайшему полуразрушенному зда-
нию тянулись провода. Вход в здание
был также заминирован.

Следствие

Спецназ нашел...
фотографии
Масхадова

Министерство обороны России пред-
ставило фотографии лидера чеченских
сепаратистов Аслана Масхадова и по-
левого командира Шамиля Басаева с
представителями международных тер-
рористических организаций. В главном
военном ведомстве утверждают, что
опубликованные на его официальном
сайте снимки сделаны летом минувше-
го года. Они были изъяты у одного из
боевиков, убитых входе спецоперации,
проведенной армейским спецназом в
январе 2003 года.

Вместе с Масхадовым на фотогра-
фиях изображен, в частности, арабский
наемник Абу-Валид, которого называ-
ют официальным представителем
международных террористических
организаций при Масхадове. По опера-
тивным данным, Абу-Валид отвечает за
финансирование чеченских боевиков.

Терроризм

Инцидент

Село обстреляно.
Жертвы - есть

В Гудермесском районе обстреляно
селение Новогрозненское. «Обстрел
не был санкционирован, стрельба ве-
лась по жилым кварталам. Огонь был
открыт со стороны ближайшего к селе-
нию горного хребта, где располагается
воинская часть федеральных сил», - за-
явил пресс-секретарь постоянного
представительства Чечни при Прези-
денте России Эди Исаев.   В результате
обстрела погибли двое местных жите-
лей - Алсолт Ахмедов и Умар Усманов,
утверждает представитель полпред-
ства. «Кроме того, огнем полностью
разрушены три жилых дома, разбиты
частные машины, припаркованные на
улице», - добавил Исаев. Представите-
ли силовых структур не дали никаких
комментариев по поводу инцидента.

Плебисцит

Проект Конституции
направлен в ПАСЕ

Руководство Чечни
направило проект Кон-
ституции Чеченской
Республики, вынесен-
ный на референдум,
генеральному секрета-
рю Парламентской ас-
самблеи Совета Евро-
пы Бруно Галлеру. Об
этом сообщил РИА

«Новости» представитель администра-
ции Чечни.

Референдум по Конституции наме-
чено провести 23 марта. В Чечне нача-
ли создавать избирательные участки
для референдума по Конституции рес-
публики. По словам председателя из-
биркома Чечни Абдул-Керима Арсаха-
нова, участки для голосования должны
быть выделены не позже пятого фев-
раля. Уточняются списки участников
референдума. Эта работа должна быть
закончена, примерно, через месяц. За
день до голосования списки подпишут
руководители участковых избиратель-
ных комиссий.



 

 

Несмотря на многие так-
тические успехи на кавказс-
ком направлении внешней и
внутренней политики Рос-
сии, стратегически современ-
ную геополитическую битву
за Кавказ Москва по-прежне-
му проигрывает. То, что Мос-
кве удалось в последние ме-
сяцы перехватить инициати-
ву в процессе политического
урегулирования в Чечне,
крайне важно, но кардиналь-
но ситуацию в Кавказском
регионе не меняет. Даже и в
самой Чечне. Ведь современ-
ные демократические инсти-
туты хороши всем, кроме од-
ного: в отсутствие развитых
демократических традиций
власть с их помощью захва-
тывается гораздо легче, чем
путем совершения таких
рискованных трюков, как гос-
переворот или военные дей-
ствия. Причем захватывает-
ся легитимно. И захватыва-
ется теми, кто наиболее кон-
солидирован и напорист. А
это чаще всего отнюдь не сто-
ронники тех, кто занимает ко-
мандные высоты в момент
проведения выборов. Демок-
ратия всегда выгодна оппо-
зиции, а что такое оппозиция
в Чечне, рассказывать не
надо.

РУССКИЙ  КАВКАЗ
Большой проект решения большой проблемы

Военное присут-
ствие «корректиру-
ет» излишества де-
мократии, но в со-

временных условиях даже
оно не гарантирует лояль-
ность той или иной террито-
рии Центру.

Что есть российский Кав-
каз сегодня?

Группа авторитарно управ-
ляемых, сильно коррумпиро-
ванных дотационных терри-
торий, сохраняющихся в со-
ставе РФ почти исключитель-
но на основе существующе-
го статус-кво.

Что удерживает их в соста-
ве России? За малым исклю-
чением это традиция; деньги,
получаемые из Москвы и
собственно России - офици-
альные, преступные и от час-
тных заработков; возмож-
ность жить фактически вне
законов РФ, по своим, мягко
говоря, не вполне вписыва-
ющимся в европейские нор-
мы обычаям.

Любой сильный побуди-
тельный импульс, причем не
обязательно негативистский,
способен нарушить эту при-
зрачную стабильность: вол-
нения в Азербайджане или
Грузии, появление пассионар-
ной личности, не говоря уже
о направленной дестабили-
зации.

Собственно Россию и на-
селение большинства севе-

рокавказских республик раз-
деляет почти все: религия,
менталитет, образ жизни, от-
ношение к труду, семейное
право и т.д.

В результате мы имеем: 1)
массовый выезд русских с
Северного Кавказа; 2) суще-
ствование федеральных си-
ловых структур, включая ар-

мию и пограничников, факти-
чески в условиях, схожих с
нахождением на чужой тер-
ритории; 3) мучительный пе-
ребор кандидатур на пост
главы той или иной респуб-
лики с необходимостью нару-
шать все законы с целью про-
ведения лояльной Москве
кандидатуры. Доходило до
смешного (или, наоборот, пе-
чального): представители ти-
тульной нации России массо-
во попадали в рабство к жи-

телям некоторых своих окра-
инных территорий.

При нынешнем положе-
нии дел поддерживать ре-
альную, а не мифическую
лояльность Северного Кавка-
за Москве и реальную ста-
бильность в этом регионе
можно только двумя метода-
ми: либо действуя фактичес-
ки по принципу оккупацион-
ной власти, либо закачивая в
регион миллиарды долла-
ров, специально предназна-
ченных на разворовывание
местными формальными и
неформальными лидерами
территорий и их многотысяч-
ной клиентурой.

Радикально изменить си-
туацию может лишь масштаб-
ный проект, концептуально
отличающийся от классичес-
ких мер.

Борьба за Северный Кав-
каз бессмысленна, если не
думать о Кавказе в целом.
Россия безусловно должна
вернуть себе если не власть,
то контроль над всем Кавка-
зом до береговой черты Чер-
ного моря. Кавказ един и не
может принадлежать кому-
то наполовину.

До Аллаха высоко, до
Москвы (или даже до России)
далеко - именно по этому за-
кону живут многие на Север-
ном Кавказе.

Необходимо приблизить
Москву к Кавказу, создав не-

посредственно на его терри-
тории Центр (столицу) Рус-
ского Кавказа. Этот Центр не
должен обладать формаль-
ными функциями столицы,
но тем не менее он должен
полностью доминировать
над всем Кавказом.

Итак, это не власть. Это,
скорее корпорация, которая,
однако, не занимается теку-
щими бизнес-проектами.
Это корпорация-мегаполис,
который всех притягивает к
себе, самый богатый и про-
цветающий мегаполис Кав-
каза. Все население регио-
на должно зависеть от этого
богатства, а потому и быть
заинтересованным в его со-
хранении и развитии, а сле-
довательно - в стабильнос-
ти и мире.

Этот Центр должен обес-
печивать население региона
работой, как постоянной, так
и сезонной; заработками, в
том числе и разовыми; раз-
влечениями; отдыхом; обра-
зованием; политическим
влиянием.

Новый Центр русского
Кавказа также должен при-
влекать жителей других ре-
гионов страны прежде все-
го как развлекательный ком-
плекс.

Создание русской столи-
цы Кавказа (когда-то эти фун-
кции отправлялись Тифли-
сом, Баку, Владикавказом и

Грозным) невозможно путем
простого инвестирования в
этот регион - деньги будут
разворовываться и распы-
ляться.

Чтобы этого не происходи-
ло, необходимо соблюдение
ряда обязательных условий:

1) Центр должен созда-
ваться с нуля на абсолютно
неосвоенной территории - в
ином случае дело сразу же
поставят под свой контроль
местные бюрократические,
этнические и преступные
кланы;

2) территориально он дол-
жен находиться в русском
субъекте Федерации - Крас-
нодарском или Ставропольс-
ком крае;

3) органы власти должны
подчиняться напрямую Мос-
кве;

4) все ключевые посты
должны занимать посланцы
Москвы;

5) службы безопасности и
правопорядка Центра ни в
коем случае не должны под-
чиняться местной власти;

6) центр должен иметь
постоянное население не
менее 400-500 тыс. человек;
обеспечивать работой до 1-2
млн. жителей; привлекать в
качестве посетителей - до 3-
5 млн. человек.

Новый Центр Кавказа
должен включать развлека-
тельные заведения, вклю-

Зона рискованного проживания
Беженцы-ингуши понемногу возвращаются в пригородный район Северной Осетии

Мы сказали, что интересу-
емся беженцами из Пригород-
ного района. Султан отреагиро-
вал: «Тогда вам и надо с бежен-
цами разговаривать. А я уже не

беженец. Был несколько лет, а теперь у меня свой дом». И
правда, дом у Султана почти готов... Буквально на днях
собирается в него заселиться. Султан – житель села Тарс-
кое, что в Пригородном районе Северной Осетии, дирек-

тор сельской школы, весьма уважаемый человек. В ноябре
1992 года он, как и все его односельчане-ингуши, как вообще
все ингуши Пригородного района, бросил дом и ушел в Ингу-
шетию. Ушел последним, когда в селе ни одного ингуша не
осталось: все не верил, что ему может грозить какая-то опас-
ность от односельчан осетин или от российской армии... Два
года назад вернулся в Тарское, поселился во времянке и на-
чал восстанавливать разграбленный и сожженный дом. И
вот скоро новоселье.

ПРЕТЕНЗИИ И ОПАСЕНИЯ
Война между осетинами

и ингушами вспыхнула осе-
нью 1992-го из-за Пригород-
ного района. Из всех пост-
советских войн эта была,
пожалуй, самой кровопро-
литной, хотя и недолгой: с
30 октября по 2 ноября по-
гибло с обеих сторон по не-
скольку сот человек. Прав-
да, многих ингушей убили
не осетины, а солдаты фе-
деральных войск, которые
вмешались в конфликт на
осетинской стороне.

Пригородный район вхо-
дит в состав Северной Осе-
тии. Ингуши предъявляют
на него претензии. В 1924
году, когда была создана
Ингушская автономная об-
ласть, она включала не толь-
ко нынешнюю территорию
Ингушетии, но и Пригород-
ный район, и часть Влади-
кавказа, который был ее
столицей. Потом, в 1934-м,
Ингушскую АО упразднили,
она стала частью Чечено-
Ингушетии. Владикавказ
(тогда Орджоникидзе) цели-
ком вошел в Северную Осе-
тию, а Пригородный район
вместе с живущими там
ингушами – в Чечено-Ин-
гушскую автономную об-
ласть, преобразованную в
1936 году в АССР. Он пере-
шел в ведение Осетии в
1944 году после депортации
чеченцев и ингушей. В
1957-м репрессированные
народы начали возвращать-
ся из ссылки, и Чечено-Ин-
гушетию восстановили, но
не совсем в прежних грани-
цах: Пригородный район
оставили в составе Север-
ной Осетии, а к Чечено-Ин-
гушетии для компенсации
прирезали два ставрополь-
ских района (нынешние
Шелковской и Наурский
районы Чечни). Но приреза-
ли-то с той стороны, где
жили чеченцы, которые и
заселили эти земли, а ин-
гушам от этой компенсации
ничего не досталось... Хоть
Пригородный район и ос-
тался осетинским, многие
ингуши выкупали свои жи-
лища у осетин и возвраща-
лись туда, откуда их в 1944-м
выслали. Ингуши все время
помнили о нанесенной им
обиде и не оставляли надеж-
ды когда-нибудь «восстано-
вить справедливость», то
есть переподчинить Приго-
родный район Чечено-Ингу-
шетии. Произносить это
вслух в советское время не

полагалось, но разговоры в
ингушской среде велись
постоянно и, естественно,
достигали ушей осетин.
Осетины – руководство,
республиканская элита, от-
части и простые люди – опа-
сались этих претензий, от-
носились к ингушам с недо-
верием. Власти пытались,
насколько возможно, «при-
нимать меры». У ингушей
то и дело возникали пробле-
мы с трудоустройством на
территории Северной Осе-
тии, а с 1982 года вышло по-
становление, ограничиваю-
щее прописку в районе,
причем этот запрет практи-
чески коснулся именно ин-
гушей. Правда, некоторые
ингуши все же умудрились

и в это время прописаться
– за взятки, конечно. Моск-
ва в основном смотрела
сквозь пальцы на политику
«сдерживания» ингушей...
В 1981-м во Владикавказе
прошли антиингушские вы-
ступления. Москва реагиро-
вала поразительно мягко:
никто не был арестован, а
вскоре был cанкционирован
уже упоминавшийся запрет
на прописку... В начале 90-х
на волне гласности и свобо-
ды ингушские претензии на
Пригородный район были
провозглашены открыто.
Многие горячие головы тре-
бовали и часть Владикавка-
за вернуть. Соответственно
взаимная осетино-ингушс-
кая неприязнь стала нарас-
тать. Летом 1991 года мне
довелось поездить по Осе-
тии и Ингушетии... Такого
накала национальной нена-
висти, как по поводу Приго-
родного района, я тогда ниг-
де не встречала. Простые
осетины, да и многие уни-
верситетские профессора,
не стесняясь, рассуждали
вслух, что ссылка ингушей
была вполне оправданной и
«Хрущев напрасно их вер-

нул», что ингуши – дикое
разбойное племя, ворова-
тое и порочное по своей
природе и т.п. Ингуши же
приписывали осетинам
чуть ли не все злодейства
сталинского режима: и де-
портацию-то всех народов
затеял осетин Сталин, что-
бы своим осетинам пере-
дать Пригородный район, и
все сталинские репрессии,
чтобы только осетинам по-
лучше жилось. Тогда хвата-
ло пальцев на одной руке,
чтобы сосчитать людей с
обеих сторон, которые пы-
тались как-то противосто-
ять этому общему потоку
агрессивного национализ-
ма.

ВОЙНА
Минул август 91-го, в Чеч-

не к власти пришел Дудаев,
распался Союз, начался
«парад суверенитетов». Ин-
гушские районы заявили,
что не «уходят» вслед за
Чечней из России... Ингуши
надеялись, что демократи-
ческое руководство России
«выкорчует остатки стали-
низма» и вернет-таки им
Пригородный район, а заод-
но и часть Владикавказа. В
застольных разговорах слу-
чалось слышать, что «тер-
пение народа может лоп-

нуть» и что «если власть не
решит по справедливости,
люди сами пойдут отвоевы-
вать свою землю»... Север-
ная Осетия под разговоры
о том, что ей угрожают «тер-
риториальной экспанси-
ей», формировала респуб-
ликанские силовые структу-
ры: национальную гвар-
дию, народное ополчение.
Осетинские силы были хо-
рошо вооружены, у них были
даже бэтээры. Ингуши тоже
вооружались, благо на ба-
зарах в Назрани и Грозном
в ту пору можно было купить
все, вплоть до гранатомета.
В 1992-м почти у всех ин-
гушских и осетинских муж-
чин было оружие. После
того как осетинский БТР за-
давил ингушскую девочку, а
через пару дней еще двух
ингушей нашли убитыми,
началась настоящая война.
30 октября вооруженные ин-
гуши бросились в Приго-
родный район и в считан-
ные часы вошли во Влади-
кавказ. Убивали и брали в
плен осетин, жгли дома. Те
отстреливались как могли,
но явно терпели поражение.
Тогда вмешалась российс-

кая армия и не просто отра-
зила ингушское нападение,
но и помогла осетинам выш-
вырнуть из Пригородного
района вообще всех ингу-
шей. Позже их дома разгра-
били и сожгли. На террито-
рии крохотной Ингушетии
оказалось несколько десят-
ков тысяч беженцев.

В зоны этнических конф-
ликтов на территории быв-
шего СССР беженцы, как
правило, не возвращаются.
Нет больше армян в Азер-
байджане, нет азербайд-
жанцев в Карабахе и Арме-
нии, и, наверное, при жиз-
ни нынешнего поколения
они туда не приедут. Нет
грузин в Сухуми и Гаграх,
почти нет в Цхинвали...

А вот в Пригородный рай-
он очень медленно, преодо-
левая огромные препят-
ствия, беженцы возвраща-
ются... В одном только Тар-
ском в большей или мень-
шей степени восстановлено
уже 400 ингушских домов.
Деньги – однократные вып-
латы – на восстановление
перечисляются из феде-
рального бюджета через
Спецпредставительство
Президента РФ в зоне осе-
тино-ингушского конфлик-
та...

МИФЫ И СЧЕТЫ
Но все же главное препят-

ствие – не деньги. После
пережитого 30 октября – 2
ноября 1992 года взаимная
неприязнь двух народов
долго не утихала. Оплакива-
ли убитых и клялись ото-
мстить. Осетины расцени-
вали случившееся как «вне-
запную агрессию» со сторо-
ны ингушей. Тогдашний
председатель североосе-
тинского Верховного Сове-
та Ахсарбек Галазов заяв-
лял, что республика «взра-
стила змею на своей груди»
– подразумевались ингуши
– жители Пригородного
района и Владикавказа, ко-
торые будто бы тайно гото-
вили нападение на соседей-
осетин. В действительнос-
ти атаку предприняли в ос-
новном назрановские ингу-
ши, жители Пригородного в
большинстве своем пред-
почли не вмешиваться, а
были, разумеется, и такие,
кто укрывал и прятал сосе-
дей-осетин. Тем не менее
вдохновленный антиингуш-
скими настроениями севе-

роосетинский Верховный
Совет в марте 1993 года
принял постановление ни
больше ни меньше как «о
невозможности совместно-
го проживания» с ингуша-
ми. Что означало: тех, кого
выдворили из нашей рес-
публики, назад не пустим. А
ингуши из Пригородного не
чувствовали за собой ника-
кой вины и называли поход
на Владикавказ «осетинс-
кой провокацией», а войну
октября – ноября своей на-
циональной катастрофой.
Осетины вспоминали и пе-
реживали первые дни вой-
ны, когда били их, ингуши –
последующие, когда неадек-
ватные действия российс-
кой армии фактически от-
дали их в руки осетинских
ополченцев. (Ингушей в
ходе этих событий погибло
примерно вдвое больше,
чем осетин.) Пресса обеих
республик изощрялась в
живописании жестокостей
противной стороны. Осе-
тинский исследователь
Александр Дзадзиев рас-
сказывал обозревателю
«Журнала» о всевозможных
мифах, которые были по-
рождены осетино-ингушс-
кой войной. Осетинские га-
зеты наперебой рассказы-
вали, что ингуши насилова-
ли и убивали женщин, де-
тей, стариков. Между тем в
списках убитых осетин ни
одного мужчины моложе 18,
ни одного старше 60, и жен-
щин совсем немного, при-
чем никаких экспертных
данных о том, что они были
изнасилованы, не суще-
ствует. А ингушские СМИ
охотно рассказывали, как
осетины скармливали ин-
гушских детей свиньям –
тоже чистой воды вымысел.
На таком фоне возвраще-
ние беженцев могло пока-
заться непосильной зада-
чей.

Принципиальное реше-
ние о возвращении ингу-
шей в Пригородный район
Ельцин принял еще в декаб-
ре 1993 года, подписав со-
ответствующий указ. Но
только в конце июня 1994-го
президенты Осетии и Ингу-
шетии согласовали «Поря-
док возвращения и рассе-
ления беженцев и вынуж-
денных переселенцев...». В
августе была сделана по-
пытка вселить первые де-
сять ингушских семей в

село Чермен. Оно непосред-
ственно прилегает к Ингу-
шетии, и в восточной его
части ингушские семьи ос-
тавались и в октябре-нояб-
ре 1992 года. Образовались
как бы ингушская и осетин-
ская зоны села. Попытка
вернуть ингушей в «осетин-
скую зону» поначалу успеха
не имела. Ингушей выгнали
обратно и впоследствии
выгоняли много раз. До сих
пор в центр Чермена ингу-
шей не удается вернуть:
осетины выходят на дорогу,
перегораживают путь
транспорту. «Не пустить
ингушей» поклялся конкрет-
ный житель Чермена, пен-
сионер по имени Алихан
Дудиев, у которого, вроде
бы, погиб в 92-м кто-то из
родственников и который
всякий раз подговаривает
соплеменников «не пу-
щать». Все знают, что это он
мутит воду, но практически
ничего с ним сделать
нельзя. Этого Алихана даже
судили. Дали ему, прини-
мая во внимание почтен-
ный возраст и всевозмож-
ные заслуги, два года услов-
но. Он по-прежнему выстав-
ляет пикеты односельчан на
пути возвращающихся ин-
гушей. Вообще за все годы
из 1682 вагончиков-время-
нок, в которые завозили ин-
гушей в села Пригородного
района, целы 1373...

ВРАГ ЗА ОВРАГОМ
Тарское, как и Чермен,

поделено на зоны. По одну
сторону оврага живут ингу-
ши, по другую – осетины.
Магазин есть только в осе-
тинской части. Один раз
двое ингушей рискнули и
пошли в магазин . Их изби-
ли. «Тогда они вернулись,
поймали осетина, – расска-
зывает мне Адам, – и поби-
ли его. Так сразу милиция
приехала. Да его даже и не

били по-настоящему, про-
сто два раза ударили, и то
милиция приехала. А когда
наших побили, им пле-
вать». В милиции Приго-
родного района служат осе-
тины. Спецпредставитель-
ство настаивает, чтобы ин-
гушей тоже брали на рабо-
ту в милицию, и, вроде бы,
добилось, чтобы 50 человек
туда зачислили, но понятно,
что погоду в органах право-
порядка создают не ингуши.
Тарский сельсовет тоже на

чая казино и ночные клубы;
гостинично-туристические
комплексы; концертные
залы - в первую очередь для
массовых развлечений;
спортивные комплексы для
престижных или принося-
щих большие доходы сорев-
нований. А также площадки
для производственных
комплексов высоких техно-
логий (по принципу свобод-
ной экономической зоны);
учебные заведения; центр
региональных СМИ (теле-
видение, радио, пресса); до-
рогостоящий городок част-
ных владений.

По сути это закрытый го-
род. В том смысле, что в нем
не имеет право постоянно
жить никто, кроме работни-
ков данной корпорации. Все
остальные делятся на две
категории: посетители Цент-
ра - те, кто оставляет в нем
деньги, живут только в гости-
ницах; сезонные и иные вре-
менные работники Центра
живут в общежитиях.

Если рассматривать
власть как производное от
денег, богатство Центра дол-
жно обеспечить его нефор-
мальные властные функции.
Ни одна столица Кавказа не
должна быть крупнее или
богаче Центра. Здесь долж-
ны заключаться самые круп-
ные сделки. Здесь должны
иметь свои дома самые вли-

ятельные люди региона.
Географически Центр дол-

жен быть расположен так,
чтобы иметь наилучшее
транспортное сообщение с
Москвой и Ростовом-на-
Дону; Сочи и Кавминводами
(строительство Центра, кста-
ти, подтолкнет развитие этих
рекреационных зон, которые
станут курортными филиа-
лами Центра); Баку, Тбилиси
и Ереваном.

С одной стороны, проект
кажется непомерно гранди-
озным. С другой - предельно
банальным (Лас-Вегас плюс
Силиконовая долина). Но
сложные политические про-
блемы решаются, как прави-
ло, предельно простыми
способами. Однако такими,
которые учитывают челове-
ческие инстинкты и интере-
сы.

Кавказ задыхается от без-
денежья и нежелания людей
работать на кого-либо, кроме
себя. Проект «Русский Кав-
каз» учитывает оба эти аспек-
та.

Кроме того, он представ-
ляет собой по сути «ударную
стройку витрины российско-
го капитализма». Тот, кто нач-
нет эту стройку, а рано или
поздно кто-то начнет, и будет
контролировать Кавказ. По-
чему не Россия?

Виталий ТРЕТЬЯКОВ

осетинской стороне, но ког-
да необходимо оформить
какую-то бумагу, ингуши
ездят в райцентр – село Ок-
тябрьское. Там ингуши не
живут: их туда вообще не
пускают, но к машинам с
ингушскими номерами от-
носятся более или менее
спокойно... Ночью к Султа-
ну иногда заходит посидеть-
выпить директор осетинс-
кой школы, что за оврагом.
Султан его ученик, и у них с
давних пор теплые отноше-
ния. Но ходить в гости к ин-
гушу не положено – соседи
осудят. Вот и приходится
наносить визиты тайно,
чтобы никто не видел. Осе-
тинская школа в Тарском
большая, рассчитана на 900
детей. А учатся в ней всего
200 с небольшим. Тем не
менее два года назад в Тар-
ском построили вторую
школу – для ингушских де-
тей...

В Спецпредставитель-
стве рассказывают, что
многие руководители мест-
ной власти в Пригородном
поощряют такую сегрега-
цию. Объясняя, почему ин-
гушские и осетинские дети
должны учиться поврозь,
обычно говорят: детских
драк в школе не избежать.
Обычные драки между
мальчишками – ничего
страшного, но если подерут-
ся ингуш с осетином, сразу
придут разбираться стар-
шие братья, а потом и отцы,
и вспыхнет межнациональ-
ный конфликт. Проще не
пересекаться. Но вот в селе
Куртат того же Пригородно-
го района с прошлого учеб-
ного года ингуши и осетины
ходят в одну школу. И еще
есть пять школ в районе, где
учатся вместе. Спецпред-
ставительство гордится
каждым этим случаем... В
Куртате, где ингуши с осе-
тинами никакими оврагами

не разделены и живут впе-
ремешку, обстановка куда
более здоровая, чем в Тар-
ском. Почти все куртатские
осетины, с которыми дове-
лось перемолвиться сло-
вом, говорят, что возвраще-
ние ингушей – это хорошо.
Может, они так и не дума-
ют, но по крайней мере счи-
тают нужным так говорить.
Здесь соседи здороваются
на улицах, кто бы какой на-
циональности ни был. А в
Тарском ингуш с осетином

здороваются, только если
встретились один на один,
чтобы сосед не дай бог не
видел. Беженка, восстанав-
ливающая свой дом в Кур-
тате, рассказывала с явным
удовольствием, как сосед-
ка-осетинка нет-нет да и вы-
несет ей пирога и сыру, что-
бы силы подкрепить. В Кур-
тате даже начали понем-
ножку ходить друг к другу на
свадьбы и поминки.

ЛИХА БЕДА НАЧАЛО
В Спецпредставитель-

стве считают, что задача
возвращения вынужденных
переселенцев решена бо-
лее чем наполовину. Из 42
тысяч, состоящих на учете
в Спецпредставительстве,
более чем 21 тысяча ингу-
шей открыли счета на стро-
ительство, восстановление
или покупку жилья. В Ингу-
шетии убеждены, что зада-
ча возвращения только-
только начала решаться.
Во-первых, реально верну-
лась не 21 тысяча, а гораз-
до меньше: всего тысяч 11–
12. Кто-то открыл счет, но
все никак не построится,
кто-то вообще купил дом в
другом месте. Тысячи лю-
дей продолжают жить в ва-
гончиках в селе Майское
Пригородного района, где
создана своеобразная ре-
зервация для беженцев. Во-
вторых, во многие села осе-
тинские власти до сих пор
не впускают беженцев. На-
пример, в уже упоминав-
шийся райцентр Октябрьс-
кое – осетинские власти
провозгласили, что здесь
ингушей не будет. За этот
принцип держатся мертвой
хваткой. Когда силами
Спецпредставительства
удалось вернуть десять ин-
гушских семей на улицу
Мира, районное начальство
распорядилось передать ее
в село Дачное. Не пускают
еще в несколько сел, кото-
рые провозгласили «зоной
водозабора». Якобы оттуда
будут отселять всех жите-
лей. Но пока отселили все-
го пять осетинских семей,
которые жили совсем уж в
развалюхах. Остальные
осетины продолжают как ни
в чем не бывало обитать в
Южном, Чернореченском и
прочих селах, а ингушам
туда путь заказан...

Что говорить, возвраще-
ние беженцев идет нелегко,
тормозится осетинским на-
чальством и населением...
И все же, думается, реша-
ющий перелом произошел:
рухнул сам миф о «невоз-
можности совместного про-
живания». Кстати, в 1999
году это пресловутое поста-
новление было без лишне-
го шума отменено. Правда,
настолько тихо, что ни в
Осетии, ни в Ингушетии
многие по сей день не подо-
зревают о его отмене. Но
опыт Куртата красноречив:
ингуши и осетины поти-
хоньку возвращаются к со-
вместной жизни.



 

 

Шойгу удовлетворен ходом работ

Глава МЧС России Сергей Шойгу в
целом удовлетворен ходом строи-
тельства и приобретения жилья для
пострадавших от наводнения в 2002
году в Ставропольском крае. «В целом
я удовлетворен сделанным. 95 процен-
тов пострадавших от наводнения в
Ставропольском крае на сегодняшний
день заселены в новые жилые дома и
квартиры. Часть их них была построе-
на, часть приобретена на вторичном
рынке. В пострадавших районах вос-
становлены также мосты, водозаборы,

системы жизнеобеспечения», – сказал Шойгу после посе-
щения города Невинномысска, станицы Барсуковской, на-
селенных пунктов Тоннельный и Надзорный.

В Кисловодске
совещались главы округа

В Кисловодске состоя-
лось первое заседание Со-
вета руководителей субъек-
тов РФ, входящих в Южный
федеральный округ. Полно-
мочный представитель Пре-
зидента РФ в ЮФО Виктор
Казанцев предложил утвер-
дить положение о совете
глав. Отныне он будет про-
водиться регулярно – раз в
три месяца. Участники Сове-
та проанализировали ход
реализации Федеральной
целевой программы «Юг
России», которая наиболее
полно выполняется в Крас-
нодарском и Ставропольс-

ком краях, Ростовской обла-
сти и Республике Дагестан.
В повестку дна совещания
были включены также про-
блемы помощи Чечне, вос-
становительных работ пос-
ле стихийного бедствия на
юге.

НОВОСТИ

Коков встретился с доверенными
л и ц а м и

Отмечая год со дня своего избра-
ния на должность президента Кабар-
дино-Балкарии, Валерий Коков принял
в Доме правительства тридцать сво-
их бывших доверенных лиц, которым
вручил выполненные по спецзаказу
именные часы.

Зязиков вручил
государственные награды

135 высших государствен-
ных наград вручил прези-
дент Ингушетии Мурат Зя-
зиков. «Я считаю, что заслу-
ги людей нужно отмечать
при их жизни, но не всегда
это удается. К сожалению,
некоторые награждаются
сегодня посмертно», - сказал
глава республики, открывая
торжественную церемонию
вручения наград в Мрамор-
ном зале администрации
президента. Как сообщает
пресс-служба президента
РИ, среди награжденных

были представители науч-
ной интеллигенции, культу-
ры, общественные деятели,
юристы, экономисты и стро-
ители.

Дзасохов пообещал продолжать
спасательные работы

Поисковые работы в Кармадонс-
ком ущелье будут продолжаться до
тех пор, пока того будут требовать
родственники погибших и пропавших
без вести. Об этом заявил президент
Северной Осетии Александр Дзасо-
хов. «Позиция руководства Республи-
ки Северная Осетия-Алания такова,
что если родственники погибших и
пропавших без вести будут искать
тех, кто у них пропал в Кармадонском

ущелье, то мы будем оказывать им помощь», – сказал Дза-
сохов. Он отметил также, что необходимо везде – и в Кар-
мадонском ущелье, и в Приэльбрусье – вновь развернуть
научные станции слежения, которые могли бы прогнозиро-
вать сход крупных лавин и снежных потоков.

Избирком готовится к выборам

В Избиркоме Дагестана
состоялось расширенное за-
седание, в котором приняли
участие представители ряда
министерств и ведомств
республики. На заседании
был обсужден ряд вопро-
сов. По основному из них «Об
оказании содействия изби-
рательным комиссиям в
ходе подготовки и проведе-
ния выборов депутатов На-
родного собрания РД тре-
тьего созыва, депутатов
представительных органов
местного самоуправления и
глав администраций муни-
ципальных образований, на-
значенных на 16 марта 2003
года, государственными
органами, органами местно-

го самоуправления, государ-
ственными и муниципаль-
ными учреждениями, а так-
же их должностными лица-
ми, сообщение сделал пред-
седатель избиркома РД Си-
ябшах Шапиев. В Дагестане
сформированы 83 избира-
тельных округа, из которых
61 одномандатный, осталь-
ные - многомандатные.

В США
зарегистрированы Ararat и Ani

Патентное ведомство США зарегис-
трировало два товарных знака Ереванс-
кого коньячного завода – Ararat и Ani,
сообщает информационное агентство
Медиамакс. На имя завода с 2000 года
зарегистрированы также товарные зна-
ки Akhtamar, Hobelianakan, Nairi,
Vaspourakan, Erebouni. На очереди Dvin,
Entir, Hayastan, Tonakan, по которым Па-
тентное ведомство США уже вынесло
решение о регистрации.

В Москве расстреляны
два азербайджанца

В одном из  московс-
ких кафе неизвестные
расстреляли двух граж-
дан Азербайджана. Убий-
ство совершено в кафе-
баре «Ли» на Каширском
шоссе. С места преступ-
ле н и я  и з ъ яты ше сть
гильз калибра 6,72 мм и
де с ять  девят и ми л ли -
метровых гильз.

Предвыборный визит Кочаряна
Окончание

По итогам российско-ар-
мянских переговоров на выс-
шем уровне президенты двух
государств Владимир Путин и
Роберт Кочарян подписали
совместное заявление, в ко-
тором намечены пути даль-
нейшего двустороннего со-
трудничества, а делегации
двух стран - соглашение меж-
ду правительствами России и
Армении о военно-техничес-
ком сотрудничестве. Были
подписаны также протокол
между правительствами двух
стран о поставках товаров по
производственной коопера-
ции в 2003 году и протокол о
внесении изменений в согла-
шение между правительства-
ми двух стран о производ-
ственной кооперации от седь-
мого декабря 1999 года. Кро-
ме того, стороны подписали
российско-армянскую совме-
стную декларацию о сотруд-
ничестве в области культуры
и соглашение между Цент-
ральными банками двух стран
о сотрудничестве в области
надзора за деятельностью кре-
дитных организаций.

В ходе переговоров лиде-
ры России и Армении конста-
тировали высокий уровень
политического и военного со-
трудничества, подчеркнули
необходимость дальнейшего
развития этих отношений,
«включая тесное сотрудниче-
ство в военно-технической
области». По мнению сторон,
основой для укрепления
мира, безопасности и разви-
тия всестороннего сотрудни-
чества на Кавказе должно
быть «взаимодействие всех
стран региона», и стороны
приветствуют инициативы
международного сообщества
в этом направлении. Прези-
денты в совместном заявле-
нии подтвердили привер-
женность борьбе с террориз-
мом во всех его формах и
проявлениях, отметили уси-
лия мирового сообщества по
борьбе с транснациональной
организованной преступнос-
тью, незаконным оборотом
наркотиков, торговле оружи-
ем и людьми, отмыванием
денег. В этом плане стороны
придали большое значение
совместной работе в рамках
Договора о коллективной бе-
зопасности и Антитеррорис-
тического центра СНГ и под-
твердили важность дальней-
шей активизации междуна-
родного сотрудничества в
борьбе с терроризмом «при
центральной координирую-
щей роли ООН».

Владимир Путин привет-
ствовал намерение Респуб-
лики Армения участвовать в
работе Евразийского эконо-
мического сообщества (ЕВРА-
ЗЭС) в качестве наблюдателя.
Оба президента отметили
важную роль двустороннего
договора и программы о дол-
госрочном экономическом
сотрудничестве на период до
2010 года, а также соглашения
и протоколов от пятого нояб-
ря 2002 года о передаче иму-
щества, находящегося в гос-
собственности Армении для
погашения задолженности
по госкредитам, предостав-
ленным правительством Рос-
сии правительству Армении.
В совместном заявлении

подчеркивается, что подпи-
санные в ходе визита доку-
менты способствуют укреп-
лению «стратегического парт-
нерства РФ и Армении».

Особое место в ходе пере-
говоров занимала проблема
Нагорного Карабаха, которая,
по мнению Кочаряна, самая

важная для Армении. Прези-
дент Путин однозначно зая-
вил в ходе переговоров, что
России в полной мере разви-
вать отношения с Арменией
«мешает неурегулирован-
ность отношений между стра-
нами региона». По окончании
саммита он еще раз подчерк-
нул необходимость для Рос-
сии строить добрососедские
отношения как с Арменией,
так и с Азербайджаном, при
активном участии России в
решении нагорно-карабахс-
кой проблемы на основе ком-
промисса и справедливости,
на базе, которая устраивала
бы обе страны, и без давле-
ния извне».

По оценкам Минэконом-
развития РФ, товарооборот
между Россией и Арменией за
январь-ноябрь 2002 года со-
ставил 128 миллионов 400 ты-
сяч долларов США, тогда как
за весь 2001 год этот показа-
тель находился на уровне 126
миллионов 800 тысяч долла-
ров. Эксперты Минэконом-
развития отмечают рост тор-
говли между двумя странами
по большинству товарных
групп. В целом как экспорт,
так и импорт возросли на 114,5
проц. Российский экспорт в
Армении за 11 месяцев про-
шлого года составил 75 млн.
700 тыс. долларов. Среди ос-
новных статей российского
экспорта на армянский рынок
- машины, оборудование и
транспортные средства, алю-
миниевые листы, медикамен-
ты, а также кондитерские из-
делия, в частности, шоколад.
Действующее между страна-
ми долгосрочное соглашение
по обработке алмазов дает
Армении свыше 250 млн. дол-
ларов в год, что для малень-
кой страны очень весомо. За
январь-ноябрь прошлого года
импорт из Армении составил
52 млн. 700 тыс. долларов. При
этом, отмечают в министер-
стве, в импорте из Армении
существенно увеличилась
доля крепких спиртных напит-
ков. В настоящее время в Ар-
мении успешно работают бо-
лее 500 предприятий с рос-
сийским капиталом.

Как сказал Владимир Пу-
тин на пресс-конференции по
их окончании, «уровень взаи-
модействия двух стран пока-

зывает тот факт, что сегодня
говорили больше президен-
ты, а не министры, поскольку
министры часто встречаются,
детально обсуждают все воп-
росы и координируют свои
действия», - сообщает РИА
«Новости». Путин также от-
метил, что Россия приветству-

ет решение Армении о при-
соединении к ЕврАзЭС в ка-
честве наблюдателя. Это, по
его словам, позволит разви-
вать хозяйственные связи не
только между Россией и Ар-
менией, но и между другими
государствами. Кроме того,
Владимир Путин отметил,
что у российско-армянских
отношений, в частности, в
торгово-экономической сфе-
ре, есть большой потенциал.
Он подчеркнул, что Россия за-
интересована в развитии эко-
номических связей с Армени-
ей, добавив, что говорит это
«не для красного словца». Пу-
тин подчеркнул, что Россия

видит для себя выгоду в со-
трудничестве в Арменией,
экономический рост в кото-
рой в прошлом году составил
12 процентов при инфляции
в 3-5 процентов.

Роберт Кочарян также вы-
разил удовлетворение ходом
обсуждения всех вопросов.
Говоря о статусе наблюдате-
ля Армении в ЕврАзЭС, он от-
метил, что после получения
статуса наблюдателя «мы
должны посмотреть на проис-
ходящие там процессы и най-
ти возможность сопряжения
между членством в ВТО и
ЕврАзЭС».

При этом Кочарян подчер-
кнул, что многие страны-чле-
ны ВТО одновременно уча-
ствуют в работе региональ-
ных организаций.

Владимир Путин со своей
стороны также подчеркнул,
что многие члены ВТО рабо-
тают в региональных эконо-
мических организациях, доба-

вив при этом, что на эксперт-
ном уровне необходимо бу-
дет определить совмещение
членства Армении в ВТО и
ЕврАзЭС.Кроме того, Влади-
мир Путин и Роберт Кочарян
договорились о проведении
в Армении года России и в
России - года Армении. Гово-
ря об экономической состав-
ляющей прошедших перего-
воров, Роберт Кочарян выра-
зил пожелание «выйти на та-
кой уровень сотрудничества,
чтобы все дороги для взаи-
модействия бизнесменов
двух стран были готовы». Он
также поблагодарил Россию
за ту роль, которую она игра-
ет в урегулировании нагорно-
карабахского конфликта.

«Нет видимых препят-
ствий, которые могли бы по-
мешать динамичному разви-
тию» российско-армянских от-
ношений. Об этом заявил
Президент Армении, высту-
пая в Дипломатической ака-
демии МИД РФ. По словам ар-
мянского президента, его ви-
зит в Российскую Федерацию
проходит «в условиях полно-
го взаимопонимания сторон
и готовности прилагать мак-
симум усилий для решения
возникающих вопросов».
«Сейчас речь идет не о согла-
совании позиций, а о выраже-
нии общих подходов», - под-
черкнул Кочарян. Говоря о
различных сферах российс-
ко-армянского взаимодей-
ствия, президент Армении
особо отметил, что у Москвы
и Еревана практически нет
разногласий по вопросам по-
литического и военно-техни-
ческого сотрудничества. «До-
говорно-правовая база наших

отношений сформирована
полностью, и сейчас мы толь-
ко дошлифовываем грани
двусторонних отношений», -
указал Роберт Кочарян. Вме-
сте с тем, он признал, что «не-
обходимо форсировать эко-
номические блоки». По его
словам, торговый оборот
между двумя странами неук-
лонно растет, хотя в общем
объеме внешней торговли
Армении Россия находится не
на первом месте (первое ме-
сто занимают страны Евросо-
юза).

По мнению армянского
Президента, развитию торго-
во-экономических отноше-
ний между двумя нашими
странами мешают «транспор-
тно-коммуникационные про-
блемы, отсутствие железно-
дорожных связей». Именно
поэтому, указал Президент
Армении, в настоящее время
активно развиваются те от-
расли, которые «имеют малую

транспортную составляю-
щую». Тем не менее Россия
занимает ведущее место по
инвестициям в армянскую
экономику. По данным Робер-
та Кочаряна, сейчас в респуб-
лике работает свыше 500 ком-
паний с участием российско-
го капитала - предприятия
металлургии, химической
промышленности, обработки
алмазов, банки.

Кочарян призвал предста-
вителей армянской диаспоры
в России содействовать ук-
реплению экономического
сотрудничества двух стран.
«Сегодня мы больше говорим
об укреплении экономичес-
ких связей, в других сферах -
политического, военного и
военно- технического сотруд-
ничества - наши отношения
давно на самом высоком
уровне», - заявил глава Арме-
нии в ходе встречи с лидера-
ми армянской общины Рос-
сии.

Визит Роберта Кочаряна в
Россию завершился посеще-
нием Кубани, где, по некото-
рым оценкам, живет около
миллиона армян. Местные
власти, прославившиеся сво-
ими публичными антииммиг-
рантскими заявлениями, не
рады были появлению высо-
кого гостя в своей вотчине, но
против Кремля, обязавшего
принять президента Арме-
нии, пойти не могли, пишут
«Известия». Кубанское на-
чальство, однако, приложило
максимум усилий к тому, что-
бы не привлекать внимание
общественности к этому ви-
зиту. Газета подчеркивает, что
кубанские власти всячески
пытались принизить визит

Президента Армении. Журна-
листы местных телекомпа-
ний, зависимых от краевого
бюджета, рассказали, что сна-
чала им была дана команда,
чтобы Александр Ткачев ни в
коем случае не попал в кадр
во время посещения армянс-
кой церкви, а потом и вовсе
запретили делать полноцен-
ный сюжет о приезде Прези-
дента Армении. Тем време-
нем все федеральные кана-
лы подробнейшим образом
рассказали о визите Роберта
Кочаряна в казачий край. В
Краснодарском крае живет
самая многочисленная армян-
ская диаспора в России - по-
чти миллион человек. Губер-
натор Александр Ткачев по-
рядком оскандалился, когда в
апреле прошлого года на со-
вещании по миграционным
вопросам зачислил фамилии
на «ян» в разряд «нехороших».
Сейчас на приеме в админис-
трации края губернатор зая-

вил: «Нет никаких проблем
совместного проживания».

Одним из пунктов про-
граммы визита Роберта Коча-
ряна было посещение Армян-
ской Апостольской церкви в
Краснодаре. Несколько сот
армян, собравшихся во дво-
ре собора, встретили Прези-
дента Армении аплодисмен-
тами и восторженными воз-
гласами. Кочарян общался с
соотечественниками на род-
ном языке.

- Вы - наш самый лучший
Президент! - крикнул кто-то.

- А вы гражданин Арме-
нии? - полюбопытствовал Ко-
чарян.

- Нет, России, - был ответ.
Президент помолился в

церкви и поставил свечку.
Затем отправился на встречу
с представителями армянс-
кой диаспоры края. Армяне,
живущие на Кубани, поинте-
ресовались, когда же в Арме-
нии будет разрешено двой-
ное гражданство. Роберт Ко-
чарян обнадежил единокров-
цев: «Этот вопрос решится,
скорее всего, в мае, когда в
республике пройдут выборы
в парламент и совмещенный
с ними референдум. После
чего в Конституцию страны
внесут соответствующее из-
менение». Надо было видеть
лица руководителей Красно-
дарского края, которых явно
не обрадовала подобная пер-
спектива. И без того парни
армянской национальности
всеми правдами и неправда-
ми стремятся увильнуть от
службы в Российской армии,
а теперь у них появится офи-
циальный предлог.

Кочарян призвал кубанс-
ких армян активно вклады-
вать свои капиталы в эконо-
мику исторической родины. В
Краснодарском крае прожи-
вают десятки официально за-
регистрированных в налого-
вой инспекции миллионеров
армянского происхождения, а
товарооборот между Куба-
нью и Республикой Армения -
всего 3,4 миллиона долларов.
Даже пшеницу Армения им-
портирует из Аргентины, а не
из житницы России.

Представители армянской
диаспоры поинтересовались
у губернатора Александра
Ткачева, почему не выполня-
ется данное им во время
встречи в мае прошлого года
с руководителем Союза ар-
мян России Арой Абрамяном
обещание включать армян в
миграционные комиссии, да-
ющие право на прописку.

- Договоренность такая
была, и мы от нее не отказы-
ваемся, - ответил губернатор.
- В Кущевском районе есть
такой прецедент.

- Но когда мы обратились к
местным властям с этим воп-
росом, - продолжал наседать
представитель диаспоры из
Новороссийска, - нам отказа-
ли, ссылаясь на постановле-
ние, которое вы лично подпи-
сываете.

- В постановлении не ука-
зывается национальность, - не
очень уверенно сказал Тка-
чев.

Никаких соглашений в Крас-
нодаре подписано не было.
Впрочем, новых скандальных
заявлений тоже не прозвуча-
ло. Что по краснодарским мер-
кам уже неплохо.

Под Керченским
проливом пойдет поезд

Под Керченским проли-
вом будет построен желез-
нодорожный тоннель. Для за-
вершения первого этапа пе-
реговоров по этому проекту
в Краснодаре побывала деле-
гация Верховной Рады и Со-
вета министров Крыма. В
ходе встречи с депутатами

Законодательного собрания Краснодарского края и вице-гу-
бернатором Кубани Александром Ремезковым, крымская де-
легация предоставила все чертежи проекта тоннеля, кото-
рый будет состоять из трех перегонов протяженностью 15 км.
Строительство тоннеля, который позволит перевозить под
морским дном до 150 миллионов тонн груза в год, будет вес-
тись на 90-метровой глубине, транспорт по перегону будет
передвигаться со скоростью 140 км в час. Вложить деньги в
строительство изъявили желание несколько крупных японс-
ких и европейских компаний. Общая стоимость проекта со-
ставит 780 миллионов долларов США. Соответствующее со-
глашение о прокладке тоннеля будет подписано в феврале
этого года правительствами России и Украины.

Проект

Суд Дагестана приговорил
к пожизненному заключению
террориста Заура Акавова,
группа которого совершила
13 терактов на территории
республики. Как сообщает
РИА «Новости», ближайший
сподвижник Акавова Артур
Мамаев получил 22 года ли-
шения свободы в колонии
строгого режима. Еще пяте-
ро членов террористической
группы - Исмаил Хасбулатов,
Зайналабид Гасанов, Вагаб Са-
тиаджиев, Джафар Дибиров
и Ата Татаев - приговорены к
лишению свободы на сроки от
семи до 17 лет в колонии стро-
гого режима. В июне 2002 года
они уже были осуждены Со-

Криминал

Организатор
терактов сядет навсегда

ветским районным судом Ма-
хачкалы на сроки от пяти до
восьми лет лишения свободы,
но вновь оказались на скамье
подсудимых после того был
арестован главарь банды Ака-
вов. После этого их деяния
получили иную правовую
оценку. Вынесенный приго-
вор может быть обжалован в
Верховном суде России.

Центризбирком

Кандидат №1 рассчитывает на победу
Роберт Кочарян не ис-

ключает возможности сво-
ей победы в первом туре
президентских выборов 19
февраля. «Об этом свиде-
тельствуют все социологи-
ческие опросы, проведен-
ные за последнее время», -
сказал он в Центральной
избирательной комиссии
Армении во время вруче-
ния ему свидетельства о
регистрации в качестве
кандидата в президенты.

Кочарян назвал необос-
нованными высказывания
оппозиции о незаконности
его регистрации в ЦИК. Гла-
ва государства призвал
членов ЦИК сделать все,
чтобы выборы прошли в со-

ответствии со всеми евро-
пейскими стандартами. На
выборах Кочаряна поддер-
живает ряд политических
партий, среди которых одна
из наиболее влиятельных -
Армянская революционная
федерация «Дашнакцу-
тюн». Свою поддержку его
кандидатуре выразила в по-
недельник также одна из
коммунистических партий
Армении - «Обновленная
компартия».

Всего Центральная изби-
рательная комиссия Арме-
нии официально зарегист-
рировала 11 кандидатов
для участия в выборах, пе-
редает РИА «Новости». Об
этом сообщила пресс-сек-

ретарь ЦИК Лилит Седра-
кян. Это - помимо действу-
ющего Президента Робер-
та Кочаряна - лидер Народ-
ной партии Армении Сте-
пан Демирчян, лидер
партии «Миаворвац айер»
(«Объединенные армяне»)
Рубен Авагян, руководи-
тель центра «Перспектива»
Арам Карапетян, лидер
партии «Национальное
единение» Арташес Гега-
мян, лидер Демократичес-
кой партии Арам Сарки-
сян, лидер Национально-
Демократического Союза
Вазген Манукян, лидер
Коммунистической партии
Армении Владимир Дар-
бинян, полковник нацио-

нальной безопасности Гар-
ник Маркарян в отставке,
лидер партии «Республи-
ка» Арам Саркисян и лидер
партии «Национальное Со-
гласие» Арам Арутюнян.
Что касается главы Армян-
ского центра национальных
и стратегических исследо-
ваний и первого министра
иностранных дел независи-
мой Армении Раффи Ога-
несяна, то, как сказал пред-
седатель ЦИК Артак Сагра-
дян, после вынесения окон-
чательного решения Апел-
ляционным судом о граж-
данстве, вопрос его регис-
трации в качестве кандида-
та будет рассмотрен ко-
миссией.

Как сообщили в Министер-
стве труда и социальной защи-
ты Карачаево-Черкесии, в их
числе-инвалиды Великой Оте-
чественной войны и инвалиды
по общему заболеванию. Ос-
новной процент этих категорий
граждан побывал в санаториях
городов-курортов Кавказских
Минеральных Вод - Пятигорске,
Кисловодске, Железноводске и
Ессентуках. Небольшая часть -
в профилактории «Солнышко»,
у себя на родине. Для детей из
малообеспеченных и социаль-
но не защищенных семей были
приобретены 1300 путевок. Для
сравнения: в 2001 году бесплат-
ные санаторные путевки полу-
чили 630 инвалидов и 1090 де-
тей из социально не защищен-
ных семей.

Помощь

Инвалиды смогут отдохнуть

По словам начальника от-
дела социальной защиты на-
селения Сунженского района
Ингушетии Макки Зязиковой,
сейчас производится выпла-
та всех имевшихся в 2000 и
2001 годах задолженностей по
детским пособиям, в том чис-
ле и числившиеся за вынуж-
денными переселенцами из
Пригородного района, уже
снятыми с учета. В выплате
детских пособий сохраняется
стабильность, подчеркивает
Зазикова, они доходят до по-
лучателей в соответствую-
щие сроки, без задержек. Не-
погашенной остается только
трехмесячная задолженность
по единовременным пособи-
ям.

Детские пособия
выплачиваются без задержек



 

 

Н о в о с т и

Недавно в Тбилиси
между Институтом Азии
и Африки и Университе-
том Монтана, США,
было подписано согла-
шение о взаимном со-
трудничестве по обмену
программами обуче-
ния, студентами и препо-
давателями. В амери-
канскую делегацию вхо-
дили ее руководитель
президент университета
профессор Джордж Де-
нисон, вице-президент
профессор Мехрдат Киа
и доктор Марина Канев-
ская. Такого рода согла-
шение заключено и с
Университетом Финлян-
дии.

По договоренности
уже на днях в США отбыл
молодой востоковед-
иранист Яго Гочалеишви-
ли, который будет препо-
давать студентам Уни-
верситета Монтана пер-
сидский язык. Все рас-
ходы на себя взяла аме-
риканская сторона.

Программа обучения

РАСШИРЯЮТСЯ
МЕЖДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИ

будущих специалистов в
Тбилисском институте
Азии и Африки, по мнению
зарубежных экспертов, пол-
ностью соответствует меж-
дународным требованиям.
Вот уже двенадцать лет рек-
тором вуза является извес-
тный профессор-арабист
Гурам Чиковани, внесший
весомый вклад в изучение
арабских диалектов в Сред-
ней Азии, за что в прошлом
году был удостоен почетной
премии АН Грузии имени
академика Георгия Церете-
ли. Он - президент Ассоци-
ации взаимоотношений Гру-
зии с арабскими страна-
ми.

- Студенты нашего инсти-
тута показывают высокий
уровень знаний, - сказал
У.Чиковани. – Недавно мы
получили из ведущего в
Японии  Университета Ри-
цумейкан сообщение, в ко-
тором, в частности, гово-
рится, что наша студентка
Наталия Чигогидзе, продол-
жающая учебу в Японии,
была признана одной из

лучших среди студентов
этого престижного вуза.

Порадовали также наши
студенты Натия Сиоридзе,
Анна Контридзе, Георгий
Маисурадзе и Бека Микабе-
ридзе, которые в течение
года будут совершенство-

вать свои знания в изуче-
нии китайского языка. О
них, об их успехах очень теп-
ло рассказано в популярном
в Китае журнале «Джин».

Наш вуз готовит квали-
фицированных специалис-
тов по международным от-
ношениям, востоковедов-
филологов, историков,  эко-
номистов и журналистов-
международников. У нас
функционируют секторы
арабских стран, турецкий,
иранский, израильский,
индийский, японский, ки-
тайский и корейский. Ин-
ститут – единственное учеб-
ное заведение на Южном
Кавказе, где готовят специ-
алистов по Китаю и Корее,
а также филологов-специа-
листов по японскому языку

и литературе. Недавно
здесь начал функциониро-
вать японский центр, осна-
щенный самой современ-
ной компьютерной техни-
кой, переданной в дар По-
сольством Японии.

Надо отметить, что в вузе

проводится огромная рабо-
та по сближению грузинско-
го и арабского народов. Так,
открыт кабинет по изучнию
арабских языков, где обуче-
ние проводит опытный про-
фессор из Египетского
фонда по техническому со-
трудничеству со странами
СНГ, выпускник Каирского
университета «Аль-Азхар»
господин Али Асмар-Аль-
Фавзи. А посол Египта г-н
Бакри Рушди Аль-Имари
передал нашему институту
в дар комплект современ-
ной компьютерной техники,
ценную учебную и научную
литературу, систематичес-
ки снабжает студентов
арабской прессой.

О тесном взаимоотноше-
нии между Грузией и араб-

скими странами говорит и
тот факт, что на арабский
язык были переведены и
изданы поэма Руставели
«Витязь в тигровой шкуре»,
произведения Ильи Чавча-
вадзе, Акакия Церетели,
Николоза Бараташвили,

Константина Гамсахур-
диа... В институте
была проведена меж-
дународная конферен-
ция «Кавказ-Цент-
ральная Азия-арабс-
кий мир: историчес-
кие и культурные вза-
имоотношения».

Недавно из Египта
возвратилась группа
студентов и препода-
вателей нашего инсти-
тута, которая проходи-
ла стажировку в Егип-
те.

- Мы постоянно ощу-
щаем большое внима-
ние и деловую под-
держку со стороны по-
слов Турции, Китая,
Индии, Кореи и других

стран, продолжает Чикова-
ни. - Так, Посольство Рес-
публики Кореи выделило

институту необходи-
мые средства, на кото-
рые мы приобрели ком-
пьютерную технику, ви-
деокамеру, телевизор,
мебель.

Нередкими гостями
нашего вуза являются
представители дипло-
матического корпуса.
Недавно у нас побывал
посол Индии Диирак
Вохра, который знако-
мился с работой инсти-
тута, программой обу-
чения студентов индий-
ского отдела. Лучшие
студенты, как правило,
проходят стажировку в
Делийском университе-
те.

В заключение хоте-
лось бы добавить, что
при Тбилисском инсти-
туте Азии и Африки
функционируют магист-
ратура и аспирантура,
где обучаются посланцы
из Сирии, Турции, Ки-
тая, Японии и других
стран.

Роберт
МЕГРЕЛИШВИЛИ

ГРУЗИНСКИЙ ЧАЙ:
ЛОЖКА ДОРОГА К ОБЕДУ

Лет двадцать назад вряд
ли кто решился бы пред-
сказать, что ведущая от-
расль экономики Грузии –
чаеводство окажется в тя-
желейшей кризисной си-
туации. Необъятный рынок
бывшего Советского Со-
юза полностью поглощал
чай, произведенный в Гру-
зии, постоянно стимулиро-
вал рост его производства.
Даже в ущерб качеству.
Шли разговоры о необхо-
димости в связи с после-
дней проблемой сократить
до оптимальной величины
объемы сборов чайного
листа, но опять же никто и
предположить не мог, что
эти объемы вдруг и сразу
уменьшатся до мизера.

Увы, произошло такое.
После распада СССР, пере-
хода государств, образо-
вавшихся на его террито-
рии, на рельсы рыночной
экономики грузинское
чаеводство враз потеряло
рынки сбыта. Еще один
удар по отрасли, по мне-
нию независимых экспер-
тов, нанесла приватиза-
ция, которая была проведе-

на в стране с грубейшими
ошибками и полным игно-
рированием как общих го-
сударственных интересов,
так и населения чаепроиз-
водящих регионов страны.

Различные мелкие
структуры – акционерные
общества, общества с огра-
ниченной ответственнос-
тью, пытающиеся заняться
производством чая, боль-
шого успеха не добились.
Объясняется это рядом
причин, прежде всего от-
сутствием достаточных
средств и тем немаловаж-
ным обстоятельством, что
во главе этих вновь создан-
ных предприятий зачастую
встали случайные люди,
без необходимых профес-
сиональных навыков.

Между тем пример фир-
мы «Мартин Бауэр» убеди-
тельно доказал, что при на-
личии должных средств и
квалифицированных кад-
ров в Грузии можно добить-
ся стабильных результатов
в чайном производстве.

Этого мнения придержи-
ваются и в руководстве Гру-
зии. Начиная с 1997 года,

отрасли, несмотря
на то, что вся стра-
на переживает тя-
желый экономичес-
кий кризис, стали
выделять по мере
возможности опре-
деленные средства.
В 2001-2002 годах в
чаеводство были
направлены госу-
дарственные субси-
дии для поощрения
экспорта грузинс-
кого чая.

 И это принесло,
быть может, пока
скромное, но тем не
менее конкретные
плоды. Грузинский
чай вновь появился
как на традицион-
ном, так и на новых
рынках сбыта.

В минувшем году
чай из Грузии по-
ставлялся в Россию,
Украину, Польшу,
Германию, США, Ке-
нию, Индонезию и
ряд других стран.

Речь, естественно, идет
о небольших партиях, но
факт – в конце тоннеля по-
явился свет.

Эксперты и специалис-
ты утверждают, что, если
государство продолжит и
несколько хотя бы увели-
чит объемы финансовой
поддержки экспортного
потенциала отрасли, то
она, возможно, в скором
будущем начнет вставать
на ноги.

При одном, очень важ-
ном условии: субсидии
чаеводство должно полу-
чать своевременно, исхо-
дя из специфики произ-
водства. Тендеры должны
проводиться в начале года,
естественно, до того, как
стартует кампания сбора
чайного листа и конкрет-
ное финансирование дол-
жно гармонизироваться с
основными циклами чай-
ного производства.

Словом, ложка дорога к
обеду, эта проблема в чай-
ном производстве сегодня
стоит особенно остро.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

ПРОКЛАДЫВАЮТСЯ
НОВЫЕ ПУТИ

 Служба путе-
вого хозяйства,
руководимая Му-
радом Буадзе, яв-
ляется одним из
ведущих звеньев
Грузинской желез-
ной дороги. Толь-
ко в прошлом году
для повышения
уровня безопас-
ности движения
подвижного со-
става, увеличе-
ния скорости по-
ездов было капи-
тально отремон-
тировано около
50 километров
путей, уложено
22 километра но-
вых рельсов.

Н о в ы е
рельсы про-
ложены в Ма-
хинджаури,
Самтредиа –
II, Зугдиди,
Д ж у м а т и ,
Авчала, Ланч-
хути, Дедоп-
лис - Цкаро,
открыты вто-
рые пути на
п е р е г о н е
Броцеула –
Риони.

Как сказал
Мурад Буад-
зе, высоких
показателей
добивается
Боржомская
путевая ма-
шинная стан-
ция, обслу-
ж и в а ю щ а я
участок Ха-
шури – Вале –

Бакуриани протяжен-
ностью 140 километ-
ров. Ее коллектив на
перегонах Хашури –
Ахалдаба и Боржоми –
Цеми уложил новые же-
лезобетонные шпалы,
что помогло увеличить
скорость поездов на
25 километров в час.

- В нашей службе
Тбилисская узловая –
самая крупная, и она
обслуживает в основ-
ном подвижные соста-
вы по направлению в
Армению, Азербайд-
жан, Гардабани, Садах-

ло, Ахалкалаки, - рас-
сказывает Буадзе. -
Сложным участком же-
лезной дороги считает-
ся Сачхерский, а ста-
рейшим – Зестафонс-
кий. Ведь известно,
что первое железнодо-
рожное движение в Гру-
зии открылось именно
на участке Поти-Квири-
ла (нынешний Зеста-
фони) еще в 1871 году.
Поэтому немалое вни-
мание уделяется обнов-
лению путей в этом
районе. Только в про-
шедшем году на отрез-
ке Риони – Аджамети –
Свири было проложено
15 километров новых
путей.

Роберт ИАШВИЛИ
Фото

Гоги ШАРАШЕНИДЗЕ

УСТАНОВЛЕН СТРОГИЙ
ГРАФИК РАСПРЕДЕЛЕНИЯ

ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ

В Тбилиси с 22 января установлен строгий график
распределения электроэнергии вследствие крайне-
го дефицита электрогенерации.

Как сообщили
Прайм-Ньюс в Мини-
стерстве топлива и
энергетики, ограниче-
ния установлены с 11 до
18 часов, в которые
столица, взамен необ-
ходимых 350 мегаватт
электроэнергии будет
получать 180 киловатт.
Вместе с тем, Тбилиси
в часы пик, с 18 часов,

будет загружен полностью, и подача электроэнер-
гии продолжится и ночью. Энергогенерация страны
- в основном гидростанции - вырабатывает 800 ме-
гаватт электроэнергии, вместе с тем из России до-
полнительно поступает 250 мегаватт.

НА ВОССТАНОВЛЕНИЕ
ГАЗОСНАБЖЕНИЯ ПОНАДОБИТСЯ

ДВЕ НЕДЕЛИ

На полное восстановление снабжения столицы Гру-
зии природным газом уйдет как минимум две недели
после завершения ремонта вышедших из строя на юге
России двух магистральных газопроводов, которые
снабжают топливом Армению и Грузию, сообщили
Reuters в ООО «Тбилгази».

Ранее сообщалось,
что подачу газа плани-
руется восстановить
в ближайшие двое су-
ток, и сейчас специа-
листы ведут интен-
сивные ремонтные
работы на 700-милли-
метровом запасном
газопроводе. Энерге-
тики намерены при-
ступить к ремонту ос-
новного 1.200- милли-
метрового газопровода позднее.

«Нам нужно будет как можно быстрее восстановить по-
дачу газа жителям Тбилиси, однако вновь надо будет под-
ключить 170.000 абонентов, 2.500 коммунальных органи-
заций и около 600 регулирующих давление сооружений.
На это нам понадобится не менее двух недель», - сказал
генеральный директор ООО «Тбилгази» Вахтанг Цаава. В
труднейшем положении после аварий оказались жители
Казбекского района, системы отопления в домах которых
рассчитаны только на использование природного газа.
Морозы в этом районе сейчас достигают 15 градусов.

ДОХОДНОСТЬ ГРУЗИНСКИХ ГКО

По данным Национального банка Грузии, средне-
взвешенная доходность 119-дневных ГКО номиналом
в сто лари составила на аукционе в минувшую среду
29,6 процента годовых, говорится в сообщении
Reuters.

В аукционе прини-
мали участие 12 бан-
ков-дилеров, объем
эмиссии равнялся
пяти миллионам лари,
спрос по номиналу -
15,766 миллиона лари,
объем продаж - 4,560
миллиона лари, мак-
симальная доходность
- 30,99 процента.

ГРУЗИНСКИЙ ХРАМ НА КИПРЕ

Грузинский храм вскоре появится на Кипре. От ме-
стных властей получено разрешение на его строи-
тельство в административном центре острова – Лар-
наке.

На Кипре
сформирова -
лась грузинская
диаспора. Здесь
уже действуют
две церкви, от-
крыт духовный
центр грузинс-
кой культуры.
Одной из дос-
топримечатель-
ностей Кипра яв-
ляются развалины грузинского монастыря IХ века.
В настоящее время ведутся работы по его восста-
новлению, сообщает Сакинформи.

СТИХИЯ ВНОВЬ РАЗБУШЕВАЛАСЬ

Выпавшие в последнее время в Чиатурском райо-
не обильные осадки нанесли заметный урон селам,
особенно селу Хреити, где в результате ливневых дож-
дей стали развиваться оползневые явления, что со-
здало угрозу местному населению.

По информации на-
чальника штаба чрезвы-
чайных ситуаций и граж-
данской обороны Мини-
стерства внутренних дел в
крае Имерети Арчила На-
дирашвили, на сегодня в
опасной зоне оказались
десять семей,  которые на-
ходятся на расстоянии 30

метров от оползневых образований, которые в слу-
чае их развития могут разрушить жилые дома. На
месте работают представители Службы чрезвычай-
ных ситуаций и гражданской обороны, органов уп-
равления района и геологи, которые контролируют
ситуацию, сообщает Сакинформи.
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Вести из федерации

Новости футбола

СТРЕЛЬБА ИЗ ЛУКА: ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ

- Стрельба из лука вто-
рично рождается в Грузии, -
такими словами начала бе-
седу с нами президент Рес-
публиканской федерации,
олимпийская чемпионка
Кетеван Лосаберидзе. – В
свое время у наших лучниц
были достаточно высокие
результаты. Вспомним чем-
пионку Спартакиады наро-
дов СССР 1971 года Любовь
Асатурову–Сордия, чемпи-
онок Европы Нато Насарид-
зе, Хатуну Квривишвили,
Асмат Диасамидзе, Ольгу
Ладыгину. Все эти достиже-
ния наглядно говорили о
том, что стрельба из лука в
Грузии стоит на верном
пути. Но прошли годы. По
известным причинам
стрельба из лука, как и дру-
гие виды, пришла в упадок.
И теперь нам приходится
начинать едва ли не с нуля.
Неудивительно, что ждут
нас серьезные затрудне-
ния. Нет инвентаря – луков,

стрел. Пришлось
даже попросить
из олимпийского
музея свой лук,
которым в 1980
году завоевала
золото в Москве,
и отдать моло-
дым, чтобы трени-
ровались.

- Весной про-
шлого года про-
изошло разделе-
ние Республи-
канской федера-
ции стрелковых
видов. С чего на-
чинали?

- Честно говоря, сама я
вначале была против разде-
ления. Думала, что за два
года до очередных олимпий-
ских игр затевать столь се-
рьезное дело поздно. Разда-
вались даже голоса о пере-
носе штаб-квартиры феде-
рации в Батуми: там,  мол,
отличные условия, растут
перспективные лучницы. Но
в конце концов здравый
смысл взял верх. Федера-
ция осталась в Тбилиси, а
меня уговорили возглавить
ее и своим авторитетом по-
мочь нашему виду спорта.

А начинали мы с того, что
арендуем одну комнату в
спортивном комплексе
СКА. Здесь мы собираем-
ся, здесь проводит трени-
ровки тренер сборной –
Александр Межевидзе. В
качестве спортивной базы
используем волейбольную
площадку комплекса, кото-
рую выделило нам руковод-
ство генерального штаба

Министерства обороны Гру-
зии. Мы навели здесь поря-
док, и когда погода позволя-
ет, здесь проводим трени-
ровки.

Этого «стрельбища», ес-
тественно, было недостаточ-
но – надо было думать о со-
здании условий для кругло-

годичной работы. Мы на-
шли место для организа-
ции спортивной базы. Заб-

рошенное помещение при-
надлежало Министерству
обороны и располагалось
тут же, по соседству. Труд-
ности с переоформлением
собственности и передачи
ее федерации, наконец,
преодолены. Договорен-
ность уже достигнута. Оста-

лось оформить документы.
Надеялись мы использо-
вать по прямому назначе-

нию и бывшее стрельбище
лучников за стадионом «Ло-
комотив». К сожалению, ог-
ромный участок земли ока-
зался проданным. Но борь-
ба не завершена. Пытаем-
ся возвратить стрельбище.
В прошлом году мы налади-
ли деловые контакты с Меж-
дународной федерацией,
которая обещает помочь
нам инвентарем.

- Представители каких
регионов вошли в нынеш-
нюю сборную Грузии?

- У нас пока среди канди-
датов в женскую команду
только лучницы из Тбилиси
и Аджарии. Ведется рабо-
та и в Кутаиси, но там ре-
зультаты девочек послабее.

Что же касается мужской
команды, то здесь пока яс-
ной картины нет. Посмот-
рим, что покажет чемпио-
нат Грузии.

- Интересный факт. В
Грузии в стрельбе из лука,
как, впрочем, и в шахма-
тах, наибольшего успеха
добиваются женщины.
Чем это можно объяс-
нить?

- Объяснить это трудно.
Очевидно, все дело в харак-
тере. Женщины в Грузии
более терпеливые, спокой-
ные, что особенно ценится
в нашем виде спорта, а
мужчины эмоциональные,
взрывные. Словом, южный
характер. Думаю, что если
вдруг у мужчин появится
свой лидер, то за ним потя-
нутся и другие.

- Конечно, за столь ко-
роткое время трудно рас-

ширить географию ваше-
го, непростого вида
спорта. Но, возможно, в
других регионах заинте-
ресовались им?

- Нам известно, что пер-
вые шаги сделаны в Телави
– здесь пытаются наладить
работу. Такое же положение
и в Ланчхути. Нашелся эн-
тузиаст в Ахалгорском рай-
оне. Там работает один из
бывших лучников. Всем им
необходима наша помощь.

- В нынешнем году будут
разыгрываться олимпийс-
кие лицензии. По какому
принципу будет прохо-
дить отбор?

- Лицензии будут разыг-
рываться на чемпионате
мира, который состоится в
июле в Нью-Йорке. Для их
завоевания необходимо
финишировать среди 32
сильнейших. А в следую-
щем  году к ним присоеди-
нятся сильнейшие спорт-
смены континентальных со-
ревнований.

- Претендуют ли на ли-
цензии лучницы Грузии?

- Обязательно. За лицен-
зию поспорит Хатуна Кври-
вишвили, которая в после-
дние годы проживает в
США. Кроме нее, мы наде-
емся на Хатуну Путкарадзе
из Батуми. В случае, если
еще одна лучница Грузии
завоюет лицензию, мы смо-
жем выступить и в команд-
ных соревнованиях. Так что,
задачи в текущем году сто-
ят немалые, и решать бу-
дем сообща с активом фе-
дерации.

В розыгрыше Кубка
чемпионов Содружества
по футболу, проводимом
в Москве, определились
четвертьфиналисты. В
эту стадию турнира вы-
шел чемпион Грузии –
«Торпедо» Кутаиси. В зак-
лючительном матче груп-
пового турнира кутаисцы
встречались с казахстан-
ской командой «Иртыш»
из Павлодара. Игра про-
ходила с преимуществом
кутаисцев. Им удалось
забить «быстрый гол». На
девятой минуте отличил-
ся Дидава – 1:0. В даль-
нейшем чаще атаковала
грузинская команда, кото-
рая превосходила сопер-
ников в технике, однако
счет так и остался мини-
мальным.

В группе «А», где высту-
пают кутаисцы, состоялся
еще один матч. Московс-
кий «Локомотив» встре-
чался с киргизской коман-
дой СКА-ПВО. Счет на пя-
той минуте открыл моск-
вич Соколов. На 51-й  кос-
тариканский легионер хо-
зяев Паркс забил второй
гол. На последних минутах
игры дважды отличился
Овчинников. На 88-й ми-

Кубок Содружества: поражение «ТОРПЕДО»

нуте он реализовал пеналь-
ти, а через две минуты за-
бил четвертый гол. Таким
образом в группе «А» первое
место завоевали москвичи
– семь очков. Столько же оч-
ков у «Торпедо», но у них не-
сколько хуже разница заби-
тых и пропущенных мячей.

Соперником грузинской
команды в четвертьфинале
стал латвийский клуб «Скон-
то», завоевавший первое
место в группе «В». В заклю-
чительном матче «Сконто»

встречался с таджикским
«Регар-Тадасом» и одержал
победу с крупным счетом –
3:0. Два гола в этой игре за-
бил Вернаковский, один –
Землинский. «Сконто» на-
брал семь очков. Упорным
был поединок белорусской
БАТЭ и армянского «Пюни-
ка». Счет открыл Манучарян
– 1:0. Но вскоре Риндюк с
пенальти сравнял результат
– 1:1. Белорусская команда
набрала пять очков и заня-
ла второе место.

В группе «С» победите-
лем стал ташкентский «Пах-
такор», сыгравший вничью
с литовским «Каунасом» -
0:0. Обе команды набрали
по пять очков и вышли в чет-
вертьфинал. В другом мат-
че этой группы молодежная
сборная Азербайджана по-
бедила «Шахтер» - 2:1. У
азербайджанцев – четыре
очка, у «Шахтера» - одно.

Молдавский «Шериф»
отличился в группе «Д». В
заключительном матче эта
команда играла с выступа-
ющей вне конкурса моло-
дежной сборной России.
Интересная игра заверши-
лась вничью – 3:3. У «Ше-
рифа» - семь очков. Столько
же и у молодежной сборной,
но в четвертьфинале их
место займет эстонская
«Флора», победившая тур-
кменский «Шагадам» - 3:0.
У «Флоры» три очка. Она в
четвертьфинале встретит-
ся с «Пахтакором». Другую
пару четвертьфиналистов
составили «Шериф» и «Ша-
гадам».

* * *
В четветьфинале кута-

исцы проиграли рижскому
«Cконто» - 0:2.

Борьба с хулиганами
Министр внутренних дел Франции Николя Саркоши зая-

вил, что парламент страны должен принять строгие меры
по отношению к футбольным хулиганам. По его мнению,
на стадионах страны сейчас процветают расистские и нео-
нацистские организации, что «абсолютно недопустимо».
Саркоши не объяснил, что конкретно он предлагает делать.
Однако министр считает, что меры должны быть «предель-
но жесткие».

Кубок английской лиги
Полуфинал. Ответные матчи

ЛИВЕРПУЛЬ - ШЕФФИЛД ЮНАЙТЕД (Д1)     2:0 (1:2)

Кубок Италии
Четвертьфинал. Ответные матчи

БАРИ (В) - ЛАЦИО       0:0 (1:2)

Президента обвиняют
в злоупотреблениях

Вице-президент «Интера» Джачинто Факкети выдвинул
обвинения против своего коллеги из «Милана» Адриано Гал-
лиани, который одновременно является президентом Ита-
льянской футбольной лиги. Суть претензий Факкети сво-
дится к тому, что Галлиани, используя свое положение, очень
сильно влияет на судей, о чем красноречиво свидетельству-
ет статистика – арбитры назначили девять пенальти в пользу
«Милана» и ни одного — против.

Долги тянут вниз
Как объявило Министер-

ство финансов Греции,
афинский клуб АЕК, уча-
ствовавший в этом сезоне
в Лиге чемпионов, обязан в
течение 48 часов погасить

задолженность в разме-
ре 18 миллионов евро по
выплатам налогов. В про-
тивном случае АЕК будет
переведен во второй ди-
визион.

Олимпизм

Столица Испании Мад-
рид стала официальным
кандидатом на проведение
Олимпийских игр в 2012
году. Позиции пиренейцев
достаточно сильны, особен-
но если учесть, что в МОК
еще помнят прекрасную

Немецкий канцлер побежит
с олимпийским факелом

В Берлине в ходе встре-
чи с председателем оргко-
митета «Афины-2004» Ян-
ной Ангелопулу-Даскалаки
канцлер Германии Герхард
Шредер заявил, что наме-
рен лично принять участие
в эстафете факела Олим-
пиады-2004. Как сообщает
ПРАЙМ-НЬЮС, это предло-
жение Герхард Шредер сде-
лал после того, как Янна Ан-
гелопулу-Даскалаки пред-
ложила устроить в Берли-
не официальный прием
факела. Канцлер станет
одним из тысяч людей, ко-
торые, сменяя друг друга,

пронесут олимпийский
факел по территории де-
сятков стран.

Испания включается в борьбу
организацию Игр-1992, ко-
торые проходили в другом
испанском городе – Барсе-
лоне.

А вот Севилье не повез-
ло. В поединке со столицей
она проиграла – за нее от-
дали свои голоса всего 103
члена МОК (за Мадрид про-
голосовали 157 человек). Так
что севильцы, как ни стара-
лись, не смогут принять
Олимпийские игры ни в
2004, ни в 2008, ни в 2012
году.

 Мужчины.  1-й групповой турнир

1-й тур
Группа А

Югославия - Польша - 24:20
Испания - Марокко - 23:18
Тунис - Кувейт - 29:20.

Группа В
Португалия - Гренландия - 34:19
Исландия - Австралия - 55:15
Германия - Катар - 40:17

Группа С
Россия - Венгрия - 31:30
Франция - Сауд. Аравия - 30:23
Хорватия - Аргентина - 29:30

Группа D
Алжир - Бразилия - 22:22
Дания - Словения - 33:24
Швеция - Египет - 29:23

2-й тур
Группа С

Аргентина - Россия - 26:26

В 8 городах Португалии
ВПортугалии стартовал мужской чемпионат мира по

гандболу.  Предварительные игры с участием 24 сборных,
разбитых на четыре группы, пройдут в восьми городах
страны - Гимараэше, Визеу, Фуншале, Сау Жоау де Ма-
дейра, Каминье, Эшпиньу, Повоа ду Варзим и Риу Майор.
Финальные встречи запланированы на 1 и 2 февраля в
Лиссабоне.

Гандбол

Второй день чемпионата Европы по фигурному ката-
нию в Мальме, Швеция_, опять стал российским, что, впро-
чем, ожидалось. Ведь и в женском одиночном катании, и в
танцах россияне явно превосходят своих соперников. Осо-
бенно заметно это было в соревнованиях одиночниц. Если
бы не ошибка Виктории Волчковой, все три первых места
после короткой программы были бы за россиянками.

Волчкова выступала первой в сильнейшей группе, что,
возможно, наложило отпечаток на ее катание. Поскольку в
квалификации она была первой, ни венгерка Юлия Себас-
тьен, ни украинка Елена Ляшенко не смогли намного опе-
редить россиянку.

А  затем настал черед чемпионки России Елены Соко-
ловой и четырехкратной чемпионки Европы Ирины Слуц-
кой. Трудно сказать, кто из них выглядел лучше. Судьи су-
мели найти какие-то придирки по технике, но оценки все
равно были высокими. Правда, программа Елены была
чуть сложнее: она сумела прыгнуть каскад тройной лутц -
тройной тулуп.Четыре оценки, выбранные компьютером,
отдали первое место Слуцкой, пять – Соколовой. При этом
в произвольной программе все может измениться, при-
чем хорошие шансы на медаль есть и у Волчковой.

Танцевальные пары представили обязательный танец –
романтическое танго. На первое место вышли  Ирина Ло-
бачева и Илья Авербух. Второе место  заняли болгары
Альбена Денкова и Максим Ставийский, а на третьем пока
- россияне Татьяна Навка – Роман Костомаров.

ЖЕНЩИНЫ
Короткая программа

1. Елена Соколова (Россия)
2. Ирина Слуцкая (Россия)
3. Юлия Себастьен (Венгрия)

ТАНЦЫ
Обязательный танец

1. Ирина Лобачева/Илья Авербух (Россия)
2. Альбена Денкова/Максим Ставийский (Болгария)
3. Татьяна Навка/Роман Костомаров (Россия)

Фигурное катание

Под знаком превосходства

Т е н н и с

Australian Open
ж е н щ и н ы
ЧЕТВЕРТЬФИНАЛ

Ким Клейстерс (Бельг,
4) - Анастасия Мыскина
(Рос, 8) 6:2, 6:4

Серена Уильямс (США,
1) - Меганн Шонесси
(США, 25) 6:2, 6:2

м у ж ч и н ы
ЧЕТВЕРТЬФИНАЛ

Райнер Шуттлер (Герм,
31) - Давид Налбандян (Арг,
10) 6:3, 5:7, 6:1, 6:0.

Энди Роддик (США, 9) -
Юнес Эль-Айпауи (Мар, 18)
4:6, 7:6, 5:6, 6:4, 21:29.

Знаменитый хорватс-
кий теннисист Горан Ива-
нишевич заявил, что уже
скоро вернется в большой
спорт после вынужденно-
го отсутствия, связанного
с травмой.

Для своего появления
АТР Горан выбрал скром-
ный турнир-челленджер в
Германии. Иванишевич
считает этот турнир счаст-
ливым для себя. В 2001 году
хорват выиграл соревнова-
ния в Гейльборне, а через
несколько месяцев стал по-
бедителем Уимблдона. Глав-
ным же испытанием Горан

Иванишевич возвращается

считает грядущий матч на
Кубок Дэвиса Хорватия –

США, который состоится в
Загребе в начале февраля.

«Челси» разрывает свои контракт-
ные отношения с австралийским гол-
кипером Марком Босничем. Причи-
ной этому послужил положительный
результат анализа у Боснича на нали-
чие кокаина.

«Синие» послали голкиперу 14-днев-
ное уведомление о прекращении кон-
тракта, срок которого истекает сегод-
ня. Боснич намеревается падать жа-
лобу на Футбольную Ассоциацию Анг-
лии, слушания по которой пройдут 29
января. Зарплата австралийца в «Чел-
си» составляла более 40 тыс фунтов в
неделю, и «Челси», в его стесненном
финансовом положении, будет со-
всем не лишним прекратить ежене-
дельные выплаты неиграющему вра-
тарю.

«Челси» расстается с Босничем«Арсенал» хочет
купить вратаря

сборной Бразилии
Лондонский «Арсенал» обратился к

«Палмейрасу» с предложением о покупке
голкипера Маркоша, который защищал
ворота пентакампеонов на чемпионате
мира в Японии и Корее. В ближайшее
время Маркош прилетит в Англию, чтобы
обсудить условия возможного контракта.

По словам представителя бразильско-
го клуба, переход Маркоша состоится в
июне по окончании сезона. Впрочем, пока
еще рано говорить о том, что клубы со-
шлись в цене за вратаря. К тому же «Пал-
мейрас» рассчитывает получить дополни-
тельную компенсацию, которая полагает-
ся по условию контракта, если Маркош
сменит команду ранее 2004 года.

«Фулхэму» запрещена
трансферная
деятельность

Руководство УЕФА приняло решение
наложить эмбарго на трансферную де-
ятельность английского клуба «Фул-
хэм». Команда из Лондона так и не зап-
латила «Лиону» два миллиона фунтов
за переход Стива Марле. Англичане,
как выяснилось, не до конца выяснили
вопрос с агентами французского фут-
болиста. УЕФА, расследуя жалобу «Ли-
она», посчитал аргументы «Фулхэма»
неудовлетворительными. Следующее
заседание УЕФА по этому вопросу со-
стоится 19 февраля. На нем будет при-
нято решение, какие дальнейшие меры
предпринимать в отношении «Фулхэ-
ма».
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Тамаз Ломсадзе
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата - 6
Ашхабад + 2
Баку + 8
Бишке к - 4
Душанбе - 4
Ереван   0
Киев + 1
Кишин ев + 2
Москва - 3
Минск             0
Ташкент - 1

А ф и н ы + 14
Бер лин + 5
Вена + 3
Вильнюс + 2
Женева   0
Л он д о н + 6
Мадрид + 6
Пар иж + 7
Рига   0
Ри м + 10
Таллинн   0

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 6
Батуми + 6
Поти + 5
Зугдиди + 5
Озургети + 4

Кутаиси + 3
Цхинвали    0
Гори + 2
Ахалцихе + 1
Телави - 1

ТБИЛИСИ  - 1

Знайте, если планы срыва-
ются, это не обязательно пло-
хо. На самом деле это может
помочь вам не ступить на ту
тропу, по которой вы не дол-
жны были идти. Когда вы уз-
наете все подробности, то
поймете, то, что задержало
вас в последнюю минуту,
случилось как раз вовремя.
Ведь то, что вам подверну-
лось, принесло гораздо боль-
ше плодов.

Благотворное влияние на
ваш организм оказывает ди-
ета. Не откладывайте свое оз-
доровление на потом. Подбе-
рите наиболее подходящий
для вас рацион.

В этот день столкнутся
между собой профессио-
нальные и личные интересы
Близнецов. Вас могут совер-
шенно не устраивать долж-
ность, направление деятель-
ности, вообще, работа в це-
лом.

Ваша конструктивность и
мудрость поступков помогут
справиться с возникшими
проблемами. Сегодня звезды
на вашей стороне. Агрессив-
ность сменится доброжела-
тельностью и желанием по-
мочь окружающим людям со-
ветом или конкретными дей-
ствиями.

С самого утра возможны
неожиданности, которые из-
менят все намеченные на се-
годня планы. Если получится,
лучше останьтесь дома, зай-
митесь хозяйством, здоровь-
ем, воспитанием детей. Ве-
чер посвятите самообразова-
нию; подведению итогов, со-
ставлению планов на буду-
щее.

Неожиданные проблемы
могут порвать связи с теми,
кто преследовал общие с
вами цели. Однако сегодняш-
нее расположение планет по-
может вам восстановить ат-
мосферу гармонии и доверия.
Не забывайте, кто был вашим
злейшим врагом, пусть даже
сейчас он выдает себя за со-
юзника. Будьте бдительны.

Неожиданные проблемы
могут порвать связи с теми,
кто преследовал общие с

вами цели. Однако сегодняш-
нее расположение планет
поможет вам восстановить
атмосферу гармонии и дове-
рия. Не забывайте, кто был
вашим злейшим врагом.
Будьте бдительны.

Возможны отчужденность
и агрессивность по отноше-
нию к людям, которые настой-
чиво требуют от вас внима-
ния. Даже проблемы семьи
могут отойти на второй план,
и вам будет все равно, что
происходит дома.

Сегодня вас ожидает весь-
ма противоречивый день. С
одной стороны, у вас будут
грандиозные планы, но с дру-
гой, день пройдет относитель-
но спокойно. К счастью, ваши
финансы находятся в поряд-
ке. До полудня на работе бу-
дет все спокойно, а затем все
понесется галопом - причем
к вашему удовольствию.

Благоприятный день для
контактов, творческих
встреч, воплощения своих
замыслов в жизнь. Правда,
вероятны осложнения, воз-
никшие из-за опрометчивых
обещаний или перегрузки ра-
ботой. Не исключено, что
ваша репутация может не-
много пошатнуться. Сегодня
вы подвержены мигреням.
Начните день с контрастного
душа.

Одно дело, когда вы при-
слушиваетесь к мнению дру-
гих людей, и совсем другое -
когда вам не дают и рта от-
крыть. Выберите наиболее
благоприятный момент, что-
бы высказаться со всей от-
кровенностью, причем так,
чтобы ваши слова были ус-
лышаны. Это может пока-
заться непростой задачей,
но, осуществив задуманное,
вы почувствуете удовлетво-
рение.

Расположение планет та-
ково, что вам стоит соста-
вить список благих намере-
ний и приступить к его ис-
полнению. Подумайте, чего
вы хотели добиться к этому
моменту и начните осуще-
ствлять задуманное. День не-
благоприятен для крупных
покупок и приобретения не-
движимости. Избегайте мас-
совых мероприятий, шумных
компаний и непривычной об-
становки.

Декоративно, живописно
и ярко представлено творче-
ство современных грузинс-
ких мастеров в Националь-
ной картинной галерее.
Организаторами и инициа-
торами экспозиции выступи-
ли Союз художников Грузии
и Министерство культуры.

Как было отмечено на
вернисаже, выставленные
работы - оригинально, инте-
ресно и с большим мастер-
ством выполненные, стоят
вровень с лучшими образ-
цами грузинской культуры.
Живопись и графика нашли
отражение в различном
жанровом исполнении. «На-
тюрморт» и «Муза» Майи
Кикабидзе, «Красный чело-
век» Хатуны Майсурадзе,

Сон в зимнюю ночь - в
«Голубой» галерее

«Надежда» Нино Чакветад-
зе, «Где-то там» Бубы Арабу-
ли, «Композиция» Кети Тва-
ури - каждое новое созда-
ние обязательно нечто нео-
жиданное и оригинальное.

Интересны работы Зуры
Апхазашвили из серии «Чёр-
но-белые негативы», пред-
ставляющие собой живо-
писные кадры. В масштаб-
ных или, напротив, неболь-
ших по размеру «снимках» -
игра бликов и пятен. Особый
тон задают отпечатки, при-
глядевшись к которым, вы-
ясняется полная картина
фантазии художника.

 На основании библейс-
ких сюжетов композицион-
но выстроен показ работ
Гоги Джапаридзе. Его геро-

ями выступают «Лука»,
«Иоанн», «Павле», «Магда-
лина»...

 Большим вниманием
пользуется картина из се-
рии «Бесплодная земля» -
«Каин, где твой брат?». Ав-
тор Котэ Джапаридзе ис-
пользовал в работе над ней
интересный и непривычный
приём. Полотно изготовле-
но, можно сказать, сшито
из кусочков. Для того, что-
бы вглядеться в сюжет, не-
обходимо пространство. И
лишь издалека проступают
фигуры, тени, контуры.

 Нино Чакветадзе препод-
несла поклонникам своего
творчества замечательный
подарок - «Цветы», букет,
привнесший в зимнюю про-
мозглость звенящую весен-
нюю свежесть.

 Вернисаж в «Голубой» га-
лерее не оставил равнодуш-
ным ни одного посетителя.
Ведь авторам удалось глав-
ное - донести до каждого
всю многогранную тонкость
собственного видения пре-
красного.

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ

ИДЕТ ОХОТА НА…
О Х О Т Н И К О В

Сразу два, чуть не ставших роковы-
ми, случая неосторожного обращения
с оружием во время охоты было зафик-
сировано 19 января. В Тетрицкаройском
районе около села Дагшети во время
охоты тбилисец Автандил  Цитулари, по
неосторожности выстрелив из охотни-
чьего ружья, ранил в голову находивше-
гося рядом с ним другого жителя столи-
цы Нугзара Бекашвили. Ружье изъято,
Цитулари отпущен под подписку. В этот
же день в отдел полиции Душети с по-
винной явился Мераб Григолашвили,
который, подскользнувшись на льду, вы-
стрелил из охотничьего ружья и ранил
в ногу своего соседа Николоза Вешагу-
ри. Оружие изъято.

О Ч Е Р Е Д Н А Я
П А Р Т И Я

К О Н Т Р А Б А Н Д Ы
была выявлена усилиями сотрудников
Службы по борьбе с коррупцией и эко-
номической преступностью региональ-
ного отдела по Западной Грузии Депар-
тамента транспортной полиции. Ими в
столице на Центральном вокзале были
уличены Зейнаб Зейналова и Светлана
Касимова, которые на пассажирском
поезде Баку-Тбилиси из Азербайджана
в Грузию с нарушением таможенных
правил привезли промышленные това-
ры разных наименований на сумму 90
тысяч лари.

Ж Е Н С К А Я
Н А Р К О М А Н И Я

вновь на днях напомнила о себе. Так, 20
января в Гардабани сотрудниками соот-
ветствующих служб местного отдела
полиции и краевого ГУ полиции Квемо
Картли была задержана проживающая
в Рустави Циала Алиева, у которой об-
наружены 0,2 г героина, а на следующий
день сотрудниками УВД Батуми была
задержана местная жительница Мана-
на Гатенадзе, у которой изъяты 0,127 г
этого же наркотика.

Среди любителей рока
группа “Мдзиме джвари”
достаточно популярна и
любима. Группа выпусти-
ла свой первый альбом.
Хотя коллектив сложился
давно, однако до сих пор
из-за финансовых про-
блем ему не удавалось
осуществить задуманное.
Диск посвящен памяти
ударника группы Дато
Зибзибадзе. В альбом
вошли песни на английс-
ком и грузинском языках.
До этого в репертуаре
“Мдзиме джвари” были
композиции только на ан-
глийском. Накануне Ново-
го года в Театральном под-
вале прошла презентация
альбома, получившего
высокую оценку специали-
стов и слушателей. Со-
бравшиеся на презента-
цию меломаны помнили
наизусть все песни “Мдзи-
ме джвари”.

- Слушатели подпевали
нам, - рассказывает гита-
рист группы Леван Капа-
надзе, - и что нас просто
потрясло - точно попадали
в тональность, словно мы
с ними это репетировали.
Был период, когда группа
распалась, но после гибе-
ли Дато мы вновь собра-
лись и начали работу над
альбомом, который посвя-
тили его памяти. В наших

МЫ  ЧТИМ ТРАДИЦИИ
ГРУЗИНСКОЙ КУЛЬТУРЫ

планах - проведение кон-
церта, который также бу-
дет посвящен Дато Зибзи-
бадзе.

Группа “Мдзиме джва-
ри” была создана в 1988
году. Музыкантов было
четверо - Мамука Чихлад-

зе, Леван Капанадзе, Те-
мур Боджгуа и Дато Зиб-
зибадзе. Уже в 1990 году
группа успешно выступи-
ла на международном рок-
фестивале в Лиепае, вош-
ла в десятку лучших и по-
лучила почетную грамоту.
После этого группа запи-
сала саунд-трек к фильму
“Падший ангел”, в котором

главную роль исполнял
Мамука Кикалеишвили.
События начала 90-х тяже-
ло отразились и на музы-
кальном коллективе. Груп-
па практически распа-
лась.

И вот, спустя годы,

вновь наступил период со-
вместного творчества.
Ныне в составе группы -
Мамука Чихладзе, Леван
Капанадзе, Дито Оганесян
и Леван Беитришвили.

По словам музыкантов,
они особое значение в
своем творчестве прида-
ют музыкальной эмоции.

“Так как в основе испол-

няемого - хард-рок, неко-
торым кажется, что мы ис-
полняем устаревшие пес-
ни, но это не так. Мы не
стоим на месте, стремим-
ся идти в ногу со време-
нем, используя самые
разные стили. Многие пы-
таются исполнять песни
на грузинском в стиле рок,
но это, честно говоря, не-
удачные попытки. Нам ка-
жется, что, исполняя рок,
не надо забывать о корнях
грузинской классики. Мы
постарались не утерять
стиль и при этом не иска-
зить язык. Многие воспри-
нимают рок как чересчур
эмоциональную музыку,
между тем у нас есть
очень интересные и кра-
сивые баллады. Рок не
может быть спокойным. У
этой музыки социальные
корни. Мы поем о том, что
волнует и беспокоит лю-

дей, каждого из нас. Рок
считается музыкой проте-
ста, пожалуй, ни одна ак-
ция не обходится без
рока. Поэтому эта музыка
подвергается гонениям.
Мы заставляем людей за-
думаться о многом”, - гово-
рят ребята.

У группы много новых
идей, планов. Но есть и

проблемы. “Мдзиме джва-
ри” отдает предпочтение
живому исполнению и не
приемлет фонограмму.
Не все студии располага-
ют необходимыми техни-
ческими возможностями
для этого. Свой альбом
группа записала в студии
«Sano records», и все чле-
ны группы отметили заме-
чательные условия, кото-
рые студия предоставила
для живой записи.

Как считают музыкан-
ты группы “Мдзиме джва-
ри”, рок невозможно петь
под “фанеру”, ведь это
живая музыка. Между
тем, сегодня на грузинс-
кой эстраде очень многие
музыканты пользуются
фонограммами.Да, жи-
вая музыка требует боль-
ше расходов, дорогостоя-
щей аппаратуры. Но тог-
да закономерен вопрос,
почему слушатель прихо-
дит в зал просто посмот-
реть на певцов?  К сожа-
лению, сегодня рок как бы
вытесняется «попсой».
Основной потребитель
этой музыки - тинэйдже-
ры, составляющие одну
треть населения. Они не
могут приобрести кассе-
ты всех исполнителей,
слушают в основном то,
что им предлагает радио
и телевидение, у них нет
возможности выбирать. А
выбор, скажем прямо, ог-
раничен. Идет процесс
сужения музыкальной
культуры. Уходит самое
ценное, чем располагает
музыкальная культура
Грузии - поэзия, мелодич-
ность. Теряется вкус. А
ведь грузинский слуша-
тель всегда отличался
изысканным музыкаль-
ным вкусом. Сохранить
традиции, возродить
вкус к настоящей музыке,
идти в русле современно-
сти - это главное.

Мака ДАЛАКИШВИЛИ

Криминальная хроника

ЭХ, РАЗ, ЕЩЕ РАЗ,
Е Щ Е …

Ранее уже несколько раз судимый
тбилисец Нугзар Чихвадзе был на сей
раз задержан сотрудниками отделения
уголовного розыска Управления поли-
ции Исани-Самгорского района по по-
дозрению в том, что вместе с еще од-
ним сообщником украл из принадлежа-
щего Изольде Мехашвили торгового
киоска продукты на сумму 220 лари.

Э К З А М Е Н Ы
НАШЕЙ ЖИЗНИ…

Сотрудниками столичной Службы по
борьбе с коррупцией и экономической
преступностью уличена врач-лаборант
НИИ “Гематологии и трансфузиологии”
Екатерина Мачаидзе, которая предста-
вила на службу фальшивую справку о
сдаче сертификацинного экзамена.

О Г РА Б Л Е Н И Е
П О - М Ц Х Е Т С К И …

Давид Шартава был задержан сотруд-
никами отдела полиции Мцхетского райо-
на по подозрению в том, что совершил на-
падение на тбилисца Хвичу Капанадзе и,
угрожая заряженным дробью пистолетом,
попытался похитить у него автомашину “ГА-
З”.Изъят пистолет с четырьмя патронами.

… И ПО-ЦАГЕРСКИ
Находившийся в розыске за разбой

Миндиа Курашвили был на днях задер-
жан сотрудниками отдела полиции Ца-
герского района. Он подозревается в
том, что 15 июня 2001 года, угрожая ог-
нестрельным оружием, похитил у Ми-
хаила Шукакишвили автомашину, а у его
пассажиров Датуны и Давида Голетиа-
ни – деньги и личные вещи.

А ВОР
ДОЛЖЕН СИДЕТЬ…

В Поти сотрудниками уголовного ро-
зыска краевого ГУ полиции Самегрело-
Земо Сванети был задержан  т.н. “вор в
законе” Мераб Кокая, у которого изъята
граната типа Ф-1.

Негосударственная организация «Ребенок и окружающая среда» и действу-
ющий на ее базе Центр психо-социальной реабилитации детей улицы «Бегуре-
би» выражают глубокую признательность Посольству Украины в Грузии за бес-
корыстную помощь, оказанную уже не в первый раз.

Поддержка и доброта, воплощенные в реальные дела, являются лучшими
послами дружбы и братства.

Факт вашей помощи еще раз свидетельствует о том, что проблемы наших
детей вам не безразличны, а такое не забывается.

Сердечно вас благодарим: и взрослые, и дети.
От имени организации «Ребенок и окружающая среда»
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